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«Н А Д Е Ж Д А » СПЕЦ СТРОЕВЦЕВ
Коллектив треста «Спец- 

строймеханизация» недалеко 
от областного центра имеет
свое подсобное XOi3HftCTBO.
Здесь выращивают онот, а 
мясо реализуют в подразде
лениях апецстр1оевце|в по 
два рубля за килограмм.

На сегодня в хозяйстве 
по имени «Надежда» содер
жится 44 бычка. 30 телочек 
и 322 свиньи. В помещени
ях для животных тепло, чи
сто, сухб. За коровами и 
свиньями ухаживают добро
совестные люди.

При хозяйстве есть поле 
в 52 гектара, тракторы и 
комбайны, цех .приготовле
ния и хранения комбикор
мов. За год наполовину сни
жена себестоимость произ
водимой продунции. Реали
зуются намеченные планы: 
ведется работа по увеличе

нию посевной площади под 
кормовые культуры и росту 
поголовья смога.

В мян|увшам году спец- 
строевцы подучили со свое
го подсобного хозяйства 33,6 
тонны мяса. В пересчете на 
одного рабогаика это по 20 
с лицш'им килограммов. Та- 
.кал прибавка к столу по 
сходной цене хорошо убеж
дает в том, что 'Иметь свой
«совхоз» — дело надежное. * * *

НА СНИМКАХ: работ
ники «Надежды» — Виктор 
Николаевич Зинченко, бри
гадир Анатолий Иванович 
С^гутски^ |Владимт Ва
сильевич 'Дорофеев; Светла
на Валентиновна Федорова 
и Екатерина Васильевна 
Павлюкова.

В. ЛЕБЕДЕВ.
Фото И. ПОТАПОВА.
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Будем экономить на
18 октября 1989 г. Том. 

ский городской Совет народ
ных депутатов утвердил про- 

‘ грамму «Охрана окружа
ющей среды г. Томска», 
проект .которой был опубли- 
кован в газете «Красное 
знамя» 14 сентября 1989 г. 
Программа .предуоматришет 
реконструкцию промьшглен- 
ности с В1недрением передо
вых технолопий и направле. 
на*на повышение лронйводи- 

. тельности труда, резкое со- 
«ращение потока вредн1ых 
веществ в почву, атмос
феру, обеспечение жилых 
районов города чистым воз. 
духом, водой и продуктами 
'Питания. Сессия городского 
Совета утвердила состав со. 
вета по упрввлению 'про
граммой и нормативы взи. 
мания платы с предприятий 
за загрязнение природной 
среды в городе. Эти средст- 
ва и должны были исполь
зоваться для реал1иза'Ции 
программы.

Мало кто из вас, уважае- 
мые томичи, знает, что са
мые жаркие дебаты на сес- 
оии разгорелись именно по 
нормативам платы за заг.ряз. 
нение вашей среды обитания 
— города Томска.

Проект, предложенный 
авторами — разработчика
ми программы и депутатской 
11РУПП0Й городского Совета

Открытое письмо томичам, советам 
трудовых 1КОллективов промышленных 
предприятий и организаций.

'ПО вопросам охраны окру, 
жающей среды, обязывал 
предприятия в;нюсить плату 
за то коли'чество отхоД'СШ, 
которое сбрасывается пред
приятием. Такое решение, 
как пресс, обязывало бы 
предприятия постоянно за
ботиться о снижении количе
ства отходов, что возможно 
только за счет внедрения' 
новейших технологий, эко
номии сырья, энергии, 'по
вышения .производительно
сти труда. То есть речь шла 
об оживл1енйи экономики че
рез жесткий экологический 
прессоинг.

На этот прюект ряд депу
татов, прежде всего депута
ты—руководители здупных 
предп'ржятий города, нало. 
жили вето.

Сессия приняла, компро
миссное решение — плату 
взимать только за те отхо
ды, которые сброшены 
сверх предельно допусти
мых. Этим решением факти- 
чески узаконена та загряз
ненность, которая существу
ет в городе в настоящее вре
мя, урезаны средства на ре
ализацию прюгргам'мы, так 
яеббходим1ую всем нам.

П'рюшло, четыре месяца 
после принятия этих реше
ний сессией, но, как и 'В 
прежние вргйиена, дальше бу
маги дело не пошло. Есть 
рекомендательное письмо 
Л. Абалкина— формирговать 
средства на 'решение эколо
гических гфоблем в мест- 
лыж Советах путем установ- 
Ленин размерюв выплат 
предприятий за сброс вред
ных отходов, Томск 'вклю
чен в число городов, рабо- 
тающих в раамках такого эк- 
опершмента, но есть и письмо 
Главного ар>бтра СССР, в 
соответствии с которьш. вы
платы эти прхжзводятся 
только с согласия руководи- 
телей предприятий, а они— 
несогласны! Более того, руко- 
водители иредп1риятий — 
члены совета по управлению 
прюграммой — предложили 
подождать, 'Пока не’ вьй^дет 
в свет соответствующий 
Закон СССР или РСФСР, 
подождать до решений ново- 
го состава горюдсного Сове, 
та, а пока... программа за- 
морюженз.

Уважаемые толйгчи! Это 
экономия иа нагпем здоро
вье. здоровье будущих покю-
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пений. Это не экономия во
обще, а желание оставить 
эконом.ик'у на прежнем, за
стойном уровне! Убедите ва
ших руководителей, что 
плата за загрязнение города 
— настоятельная необходи
мость. Внесите соответству
ющие дополнения в коллек- 
тинные договоры 'на .пред
приятиях.

Время бес'конечвого ожи
дания «хорхшшх» законов 
прхшло, создавайте эти за
коны сами!

В. ГОНЧАР, 
председатель совета по 
управлению программой, 
зам. председателя гор

исполкома;
В. ВОРДУНОВ, 

заместитель председате
ля совета, по управле
нию программой «Охра- 
па окружающей среды 

г. Томска»;
А. ГРИШИН, 

член совета, руководи, 
тель в-й секции;

В. ИВАСЕНКО,
В. БАНКОВСКИЙ,

В. ПОПОВ, В. АНАНЬ
ЕВ, Н. ДЕМИН, С. ОВ
СЯННИКОВ, В. ЕР
МОЛЕНКО, Э. ГУБЕРТ,

В. КОНДРАТЬЕВ, 
члены совета.

ДОРОГА 
В КЕДРОВЫЙ

Большую часть года са
мый молодой ГОРО 'Д  T O M iC K O ft 
облас’га практически отрезан 
ОТ внешнего млра. Зимой 
ПО замерзшим болотам и 
рекам про|Кладьшается зим
ник, временная дорога, ос
новной пока путь сообщения 
между областным центром 
и Кедровым.

Вот уже несколько лет 
ведется строиггельство посто
янной дороги в П у Д 'И Н С К И Й  
(нефтегазодобырающий рай
он. ВедеТ|Ся, силами ряда ор
ганизаций — управлением 
.магистральных нефтепрово
дов Центральной Сибири, 
объединениями «Томск- 
строй», «.ТомокНефть»,
«Томскнефтегазгеологи я», 
Tf>ecT0iM «Томскгаэстрой», 
управлением строительства а  
эксплуатации автомобильных 
дорог. Сегодня многие из 
них уже закончили отсыпку 
полотна на выделенных им 
участках дороги. Осталось 
совсем немного. Шесть труд
ных километров предстоит 
пройти тресту «Томокгаз- 
строй». Все шесть — по ог
ромному болоту.

И хотя сооруженное по
лотно— это еще полдороги, 
впереди ее гравирование, 
строительство мостов через 
многочисленные реки и ре
чушки, общими усилиями 
сделано большое дело. Ми
нимум на Два 'М е с я ц а  рань
ше теперь .можно открьшать 
зимник, это значит, что на 
треть увеличится грузопоток 
по «дороге жизни» длякед- 
ровчан. Ощ?.’т,имая приба'в- 
ка.

Один из самых протяжен
ных участков дороги соору
жал трест «Опецстроймеха- 
низация» объединения
«Томскстрой». Свою про
грамму строители треста 
вьшолнили.

— Коллекти'В управления 
механизации № i  трудился 
на этом важном объекте с 
полной отдачей, — говорит 
управляющий трестом А. В. 
Ковалев. — Работать при
ходилось вахтовым методом, 
жили наши рабочие в поход
ных условиях. Летом — ко
мар, зимой — холод и про
чие «удовольствия»... Было 
к чему приложить и изве
стную руссную смекалку. 
Переправу через одну из 
рек устродли таким образом: 
уложили вдоль русла пять 
труб большого диаметра, 
свержу сделали насьшь. Ос
тановки в работе не продао- 
шло.

А. В. Ковалев с удоволь
ствием назвал особо отли
чившихся на строительстве 
дороги — бульдозеристов
A. А. Позднякова и Н. П. 
Болтенко, экюкаваторщика
B. Г. Ноля.

Но впереди у дорожныж 
строителей — 'Мнсжество 
проблем. В частности, не 
ясно, где доставать гравий 
или другой заменяющий 
его материал на покрытие 
дцрожного полотна.

К. /ВАСИЛЬЕВ.

Ч Т О  П Р О Т И В О П О С Т Л В И М  С Т И Х И И

Чшатели наверняка по
мнят Ту тревожную обста
новку, что сложилась в 
области минувшим летом. 
Более - сотни лесных пожа
ров бушевало в северной 
тайге. Огонь распространил
ся на гигагатокой террито- 
■рин. угрожая населенным 
дуН'Ктам, промышленным 
предприятиям нефтяников, 
нефте- и газопроводчиков, 
связистов, .энергетиков...

Была создана областная 
чрезвычайная противопожар
ная комиссия, районные 
ЧПК. Наш газета не раз пи
сала и о MiyoweiCTBie профеосиог 
налов по тушению пожаров, 
и о тех, кто пошел на борь
бу с огнем по зову граж
данского долга. Но вместе с 
'Тем - и о бессмысленно
сти, беоперсп0ктишо|сти 
усилий сотен, а порой и 
тысяч добровольцев на ту- 
шетаи пожаров.

Бессмысленность эта вы
текала из примитивной воо
руженности тех, кто про- 
тивостойл стихии, их сла
бой подготовленности. Не 
хватало буквально всего: 
cnenHiaHHCToe - лесников по 
тушению пожаров, 'парашю
тистов - пожарньк, техники 
и просто... лопат.

В результате тысячи гек
таров леса, съеденные ог
нем, уникальные кедровна- 
«и...

Какие же сделаны выво
ды? А главное — что пред
принимается сегодня, сей
час, к пожароопасному се
зону 1990 года? Вот как 
ртвечает на эти вопросы 
генеральный директор Том
ского ЛХТПО (бывшее об
ластное управление лесного 
хозяйства) Л. П. Корзун:

«С целью улучшения ох
раны лесов в Томской обла
сти Минлесхоз РСФСР вы
делил дополнительно на

увеличение штатной числен
ности лесной охраны Том
скому ЛХТПО 320 тысяч 
рублей и 700 тысяч рублей 
на увеличение штатной чис
ленности парашютистов-по- 
жарных I— Томской авивба,- 
зе. Планируется за счет 
этих средств организовать 
новый лесхоз «Кедровый» 
на базе Пудинского лесни
чества Парабельскогб лес
хоза. 'В авиабазе илан1фу- 
ется организация резервно
го авнаотделения на базе 
самолета «Ан*26»,

Из основных фондов по
строены здания авиабазы и 
Томского авнаотделения, тем 
самым созданы нормальные 
условия для работы и обу
чения людей. В то же вре
мя не решен вопрос с теле* 
фани.эацней зданий.

Получено дополнительно 
в 1989 году 10 пожарных 
автомобилей, 2 пожарных

вездехода, 40 бёнзопил и 
20 мотопомп.

На 1990 год выделено по 
фондам 4 пожарных авто
мобиля, 2 пожарных везде
хода, 20 мотопомп. Вместе 
с тем не улучшилось поло
жение с обеспечением вы
соконапорными мотопомпа
ми и выкидными рукаНами 
к ним. Не хватает пожар
ных емкостей П-1.00, мало
габаритной техники, достав
ляемой на вертолетах, вах
товых автобусов, вездехо
дов ВПЛ-149, корчевателей 
на базе трактора «Т-130».

В последнее время не
сколько улучшилось обеспе
чение мелким пожарным 
инвентарем, однйко качест
во лопат, топоров желает 
быть лучшим.

Острую нужду работники 
лесного хозяйства испыты
вают в средствах для строи

тельства типовых зданий 
пожарно - химических стан
ций. Более чем в половине 
лесхозов ,техника, оборудо
вание и инвентарь содер
жатся в приспособленных 
Помещениях.

Всего в объединении ор
ганизовано 52 ПХС и 2 
мехотряда в авиабазе. Сре
ди (мероприятий профилак-' 
тической работы на 1990 
год подготовлено 300 ты
сяч листовок," буклетов, па
мяток и 2 тысячи плакатов».

Такой BOfT ответ йз глав
ного ведамства. леюников. 
«В то же аремя не решен», 
«вместе с тем не улучшв- 
люсь», опять же «не хвата
ет», «однако качество ин
вентаря*», «ОС11РУЮ нужду...»

Неужели и это не иастог 
,рожит обл-, райишол«01мы? 
Или опять надежды на 
ЧПК?

В. ИВАНОВ.

Н ИКОГДА так много 
наша газета не писа
ла о 'картошке, как 

за последний год. Какого да
же упрек прозвучал от ра
ботников облагропрома, дес
кать, пока было все благо
получно, ‘мало интересова
лись, а теперь эаговорили. 
Действительно, можно вме
нить в вину журналистам, 
что они вовремя не обрати
ли внимание на то, что поч
ти треть урожая при сло
жившейся системе уборки 
оставалась на полях. В то 
же время 'ПОД картофель в 
специализировавшихся на 
его выращивании совхозах 
занимали непомерио боль- ' 
шие площади. Посадки этой 
культуры юкои'центрнрова- 
лись вокруг областного цент
ра, поскольку ориентиро
ваны преж!де всего на 
дармовую р а б о ч у ю  си
лу. На дармовщину, ,как го
ворится, и уксус сладкий, 
■поэтому не только в север
ных районах области, пере- 
'стали в колхозах и совхо
зах занимать'ся выращива- 
'нием овощей, но и в ю ж Н 'Ы х . 
Привычными стали осенью 

наполпеинЬю овощами баржи, 
отправляемые на сшер. Меж
ду тем на своих ’ огородах 
там все это выращивают 
прекрасно. Впроч'вм, что там 
баржи... Еще в прошлом го
ду александровцьг, не желая 
.разводить поросят для жи
телей района, получали их 
из Томска самолетами.

Не учитьшая воздействие 
экономи.ческих факторов, мы 
и не замеггали, как уродли
во сложились реальные от
ношения города и села. Не
урожай я погодные условия 
дв.ух последних лет'неожи
данно ярко и остро вскрыли 
всю несуразность этих от
ношений. В 1988 году жи
тели областного центра кар
тофель безропотно убрали, 
но его в хранилищах погу
била фитофтора. На следу
ющий год, подталииваемые 
хозрасчетом, многие произ
водственные коллективы го
рода выдвину^ш свои усло
вия и... Т01.ММЧИ остались и 
без капусты. При низком 
урожае картофеля, 1как и в 
прежние -годы, больше чет
верти урожая осталось на 
полях, А попавшие на хра
нение по равнодушию неза
интересованных в конечном 
результате людей поморо
женные на полях клубни 
снова внесли в хранилища 
гниль. В результате на ба
заре цена .ведра картофеля 
догоняет цену |килограммв 
мяса.

Кризис с  ПРОИЗВОД'СТВОМ 
картофеля в Томской обла
сти, видимо, в полной мере 
отражает состояние эконо
мики страны. Старый меха- 
низиМ не работает, а новый 
■не только еще не создан, но 
и нет продуманного, реаль- 
■ного плана его создания. А 
между тем картофель не-, 
даром назьгоают вторым хле
бом, Его вздоро()кание тя
желым бременем ложится на 
каждую семью, в особенно
сти от этого страдает мало
обеспеченное населеН'Не.

В этих условиях совеща
ние .актива области, пред
ставителей проиаводбтвен- 
пых и вузовских коллекти
вов, общественных органи
заций, состояв'шееся в на- 

(чале февраля, представляет 
' особый интерес. Правда, 

оно было далеко не пер
вым после окончания 'У^р- 
■ки. Собирал свой актив и 
облсовпроф, проводился 
«.круглый стол» с участием 
заинтересованных сторон в 
нашей редакции. И везде 
разговор шел гла'вным об
разом о том, как помочь 
селянам преодолеть овощ
ной кризис, по,ка вырабатьь 
'Вается .новьгй экономический 
механизм хозяйствования. 
Причем неодианратно под
черкивалось, что это долж
но происходить на взаимо
выгодной основе.

И вот снова после вы
ступления начальника отде
ла растениеводства облаг
ропрома В. Г. Азаренко, в 
который р ^  обрисовавшего 
сложившееся положение с 
овощами, участникам сове
щания 'Предлагают выска
заться о том, что ДУМ'ЗЮТ 
они о взаимовыгодном со
трудничестве. В ответ — 
резонные вопросы. Е1сли мы 
перейдем на натуральное хо
зяйство и сами станем обес
печивать себя овощами, за
чем тогда колхозы и совхо
зы? С другого конца зала 
интересуются, до кашх пор 
горожанам под картошку бу
дут выделять бросовую зем
лю и где брать хорошие се
мена, чтобы не тратить уси
лия зря. Об атом, кстати, 
пишут и звонят наши -чита
тели. В. Г. АзареН'Ко ‘заве
ряет, что земли, выделен
ные горожанам, будут,' оце
нены специальной комиссией. 
Отдельно будет 'решаться 
вопрос о обменв'Х.

Если это обещание будет 
выполнено, произойдет дей
ствительно шаг В'перед. Еще

год назад из облагропрома 
на жалобу читателей, что 
землю выделяют плохую и в 
неудобном м'есте, ответили: 
«К сожалению, те, кто зани
мается коллективным ого- 
родн.ичество-м, а  также руко
водители предприятий, уч- 
реокдений, профсоюзы нео,р- 
ганизуют проведение указан
ных работ и в результате 
выделенные под огороды 
участки пашни становятся 
все более засоренными и за
раженными, менее плодо
родными».

Сколько в этом ответе не
доверия к 'Частнику, которо
го на ■посадку огорода дол
жен организов'атъ проф
союз. С таким же недотери- 
ем мы столкнулись осенью, 
когда постушли предложе
ния читателей отдавать кус
ки картофельного поля на 
уборку под проценты от уро
жая. Главным аргументом 
директора совхоза «Степа- 
новский» В. И. Мироненко 
было то, что потом зарабо
танный картофель продадут 
на рынке. А к директору 
совхоза «Молодежный» И. А. 
Шицу с такой же прось^й 
обращались уже в opriaHH- 
зованном порядке члены 
щюизводственных и научных 
коллективов и получили ре
шительный отказ.

Директор заявил, что до
верять может только офи
циально приписанным к не
му студенческим и завод
ским коллективам. В резуль
тате перед заморозками мно
го картофеля на ночь оста
лось на 'ПОЛЯХ, померзло. 
Качество уббрии, как и пре
жде, обеспечило заметную 
потерю урожайности.

Не побоялись увидеть свой 
картофель на бгшре лишь в 
совхозе имени 50-летия 
СССР. И не проипрали. Сту
денты университета, заклю
чившие договор с хозяйст
вом, и сами неплохо подра
ботали, и уборку провели 
быстро и качественно.

На этом совещании ди
ректор совхоза имени 50-ле
тия СССР А. К. Винтер ска
зал, что не очень-то верит 
обещаниям агропромовцев 
в ближайшее время обеспе
чить хозяйства таким коли
чеством совдзшенной техни
ки, чтобы исключить руч
ной труд. «Мы должны ис
кать наиболее рациональную 
форму договоров с город
скими жхллективами. И 
здесь скупиться не надо. 
Больше теряем. А главное, 
теряем доверие людей».

Но 'ПОЧТИ канщый из ди
ректоров овощеводческих 
хозяйств выступал здесь с 
собственной точкой зрения 
и ответы на вопросы из за
ла нерюдко давались проти
воречивые. Если В. Г. Аза
ренко заявил, что от города 
овощеводам, кроме физиче
ской силы и 'ПОМОЩИ на по
садке, ничего не надо, то 
заместитель председателя 
Томского горисполкома Г. Н. 
Нагочевская скаэаЛ'а, что в 
горисполкоме уже подсчита
ли, сколько земли может 
взять и обработать каждое 
предприятие областного 
центра, чтобы обеспечить 
себя и других, а также об
менять на фрукты в респуб
ликах Средней Азии. При
чем горфкане, по ее сло
вам, должны не только вы
растить картофель, но и 
хранить его. Хотя с этой 
же трибуны генеральный ди
ректор,'^ъеднвения «Томск- 
плодоовощпром» утверждал, 
что хранилищ у него се
годня .столь1ко, что можно 
сдавать в аренду.

Председатель Томского 
райисполкома Н. Г. Грачев 
предложил другую идею. 
Пока не .создан механизм, 
который бы заинтересовал 
хозяйства в производстве 

I овощей, создать пр©дп|рия- 
тиям специальные фонды для 
материального 'стимулиро
вания ороизводства карто
феля, заключить прямые до
говоры о компенсации.

Директор совхоза' «Томь» 
Р. И. Аминов и директор 
совхоза «Родина» В, Ю. 
Врок просили' помощи глав
ным образом в изготовле
нии и совершенствовании 
новой техниши, строительст
ве перерабатывающих це
хов.

И эта разноголосица, от
сутствие четко выработан
ной программы у  селян вы
зывали недоумение и, разо
чарование в зале. Наиболее 
конструктивным было вы
ступление, несколько объе
динившее участн.иков засе
дания, председателя совета 
трудового коллектива объе
динения «Контур» В. И. 
Кравцова. Он предлоЖ|Ил 
хозяйствам сажать столько 
картофёйя,' сколько сами в 
состоянии вырастить и со
хранить, н^грбы' ’iiOiTOM про
дать по йРашерчеоким, це
нам. Другие"'поля специаль
но засаживать для удовлет
ворения заявок Предприятий 
■по продаже на корню по

договорной цене. Желающим 
■горожанам вьтделить землю 
под ,карТ'Офель, но чтобы са
жать на ней было выгодно. 
А ветеранов и пенсионеров, 
не 'имеющих возм'ожности 
самим выращивать овощи, 
прикрепить к предприятиям.

Понятие «взаимовыгод
ное сотрудничество» между 
предприятиями города и се
лом сегодня заметно 'приоб
ретает ненормальные формы. 
Об этом в тот день говори; 
ли многие выступающие. 
Председатель' Томского гор- 
иаполкома Б. А. Ковригин, 
например, отметил, что, ког
да заключаются договоры, 
каждая сторона нередко ста
рается «надуть» дрзч'ую. И 
это называется 1Ком'мерцией. 
Но какая же это взаимная 
выгода, если от этого стра
дает дело. Продав совхозу 
какую-то деталь или меха
низм по бешеной цене, пред
приятие своих же рабочих 
О'ставляет без овощей.

А случается и наоборот. 
Как рассказал председатель 
профкома ГПЗ-5, «мы по
ехали в совхоз «Молодеж
ный» договариваться о по
садке картофеля, а с нас 
взамен стали требов'ать кир
пичи, цементные плиты и 
другие стройматериалы. А у 
нас, кроме подшипников, ни
чего нет, и рштабельность, 
кстати, составляет лишь пол- 
Л'ора процента».

— Для вуза в ■сотрудни
честве с совхозами не может 
быть вза’имовы'годной осно
вы,— утверждает секретарь 
парткома мединститута И. Г. 
Семин. — Мы же не пригла
шаем селян участвовать в 
лечвйии больных. Вуз дол
жен выпускать грамотных 
специалистов. Но если наша 
конкретная помощь необхо
дима, 'нам это нужно просто 
по-человечески объяснить, 
как это сделал директор сов
хоза «Степановский» В. И. 
Мирон-екко. Именно благо
даря его беседам со студен
тами уборка прошла орга
низованно. без забастовок. 
Я 'Прекрасно понимаю, мне 
приходится уже 16 лег еже
годно ездить на картошку 
потому, что мой дед'комис- 
сар шестьдесят лет назад 
старательно занимался кол
лективизацией. Но ведь ког
да-то же cHTyauiw должна 
изменитьря.

То, что это ДОЛЖ.НО слу
читься, сегодня понимают 
все. ко вот четкой програм
мы перюмен пока нет. Как 
сказал заведующий лабора
торией станции химизации
A. И. Ермохия, .мы хотим 
купить чудо, которюе выра
ботало за нас. Не только не 
намечено такой прхзгрэаммы, 
но и рючь о ней не зашла в 
постановлении облиопол ко
ма от 9 января ньщеш'нето 
года, где констатируется сло- 
^кившееся положение попрю- 
изйодству картофеля и ово
щей и решено принять. к 
сведению и утвердить меро
приятия облагрхшрюма, мало 
чем отличающееся от дрю- 
шлогодних, дополнительно 
выделить землю под огорю- 
ды горюжанам по арендной 
цене не более 100 рублей 
за гектар в год. Обеспечить 
горожан минеральными и 
органическими удо6р>ениями 
И семенами (последнее со- 
М|Нительно, потому что клас- 
■сных семян не хватит и для 
совхозов). Предлагается 
крупным коллективам за
ключить прямые договоры с 
совхозами на выращивание, 
реализацию и хранение ово
щей. Кстати, это относится 
не только к предприятиям 
областного центра. Томичи 
не согласны работать для 
других районов.

Один из самых весомых 
пунктов постановления — 
повышение закупочных цен 
на каругофель до 30 копеек 
за килограмм. Хочется на
деяться. что он приостано
вит процесс сокращения пло
щадей под нaplтoфev^eм. В 
прюшлом году им было за
сажено на 1.200 гектарюв 
меньше 'прежнего, нынче 
планируется уменьшить еще 
на 500 гектаров. Районы об
ласти, по-прежн'ему не про
являют желания его 'выра
щивать.

Объединение «Томокпло- 
доовощпрюм», по словам 
его .генерального директора
B. Е. Кожемякова, все на
дежды возлагает на освое
ние голландской технологии 
и развитие семеноводства, 
завозит для этого техн'ику. 
Но подобные обеща'Н|И|Я мЫ 
слышали и год назад. Об 
аренде на выращивании 
овощей пока нет речи, она 
не удается.

Так что , единственным 
утешением для всех тоМ'И- 
чей и жителей области ос
тается надежда на собст
венные 'СИЛЫ, Тем ■более, 
если предлагают ,щмлю, се
мена и удобрения. Как гово
рится. опасение .утопающих 
— дело рук самих утопаю

щих.
3. КУНИЦЫНА.
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я  уверен, что крестышин 
наш, томокий, не возьмет 
землю в собственность. При
чин на это мноюо. Многие 
просто не хотят на «своем» 
куюке горбатиться от зари 
до зари, без выходных. В 
то время нак другие (в об
щественном 1П1ро1НЭ1водстве) 
по-дрежнему будут работать 
по 7—8 часов в день, с дву
мя выходными в неделю. 
Да и благоустройство все же 
в крупных селах получше, 
чем на хуторе. А потом — 
наш деревенский народ приг 
вык уже работать в коллек
тиве. Вместе пашут, вместе 
сеют, сено заготавливают 
тоже большим звеном или 
вовсе всей деревней. А тут 
один, и поговорить не с кем, 
и, если что-то случится,, за 
помощью обратиться не к 
■кому. В европейской части 
страны деревня от деревни 
в двух^рех скилометрах, а 
то и бл;иже, у нас же рас
стояние между населенными 
пунктами 5—10, а то и 20 
километров. Поля сильно 
растянуты. В совхозе «Тах- 
тамьппевакий», к примеру, 
папшя вытянулась полосой 
аж на 30 километров. Кто 
из фермеров поедет в такую 
даль от своего дома? В се
ле школа, детсад, магази
ны, радио, злектричество, 
телефон, дорога, связываю
щая его с райцентром. За
чем же от цивилизации за
бираться в медвежьи углы?

И все же при столь, каза
лось бы, весомых доводах 
«против», я бы не стал 
огульно охаивать законопро
екты о земле и о собствен
ности. Хотя бы потому, что 
они дают право выбО|^ кре
стьянину. Может быть, кто- 
нибудь да решится? Ему 
для этого нужны помо1Ць, а 
не палки в колеса. К тому 
же я категорически против

упрощенного, вульгарного 
толкования «крестьянских» 
законопроектов. Многие 
словно зациклились на этом: 
«Как же без колхозов и 
совхозов, ведь они кормят 
страну?». Я внимательно пе
речитал документы, вьше- 
сенные на всенародное об
суждение, слежу за ходом 
сессии Верховного Совета, 
и, поверьте, о нсеобхцем раз
гоне совхозов и колхозов 
даже речи нет. Вопрос ста
вится так: если хозяйство
крепкое, прибыльное, если 
canvm ра1ботающие в нем не 
видят лучшей организации 
их труда, то зачем же его 
ломать? А кормить посто
янными .госдотациями банк
ротов, развращенных дармо- 
вы'ми деньгами, я считаю, 
негоже. Наше сельское хо
зяйство впервые за свою 
■многолетнюю и многостра
дальную историю может 
приобрести возможность со
стязательности. конкурен
ции различных способов и 
форм хозяйствования. В этом 
я никакого криминала не 
вижу. Более того, даже сам 
рассчитал один из таких 
способов.

Как в наших условиях из
бежать издержек фермер
ского хозяйства, о iKOTopbix 
я говорил вначале, но в то ■ 
же время вернуть крестья
нину чувство хозяина на 
своей земле?

Возьмем, к примеру, при
городный картофелеводче
ский совхоз «Молодежный». 
На его землях создается 
8—10 кооперативов, кото
рые с таким же успехом 
можно назвать мини-колхо
зами, но только в первона
чальном понимании этого 
слова, .когда крестьяне яв
ляются совладельцами
средств рроиэводства, а не 
наемяьши батраками у го
сударства.

Допустим, в кооператив 
объединяются шесть тракто
ристов, хорошо знающих 
друг друга и доверяющих 
■своим товарищам так же, 
как себе. И берут в сов
хозе или через исполком 
райсовета на вечное пользо
вание 500 гектаров земли, 
без права продажи, но с пра
вом передачи по наследст
ву. В этом наделе 400 гек
таров занимает пашня, а на 
остальных землях {немного 
леса, сенокосы и оастбища. 
На пашне они размещают 
,100 гектаров .картошки, 
столько же кукурузы, 50 
гектаров овса и 50 гектаров 
рапса. Это примерный сево
оборот, возможен и .другой 
набор .культур, в зависимо
сти от госзаказа. 100 гекта- 
.ров остается на пар. Чет
верть от севооборота — это 
немного, если учигьшать, 
что земля за время государ- 
.ственного монопольного вла
дения ею основательна ис
тощена.

По такому же принципу 
создаются остальные расте
ниеводческие .кооперативы. 
На территории бывшего сов
хоза, видимо, возникнут и 
другие: животноводческий,
строительный, ремонтный... 
(Все эти производственные 
единицы .вполне мотз^г объ
единиться в ассоциацию под 
руководствам того же сов
хозного директора (если это 
д е й с т в и т е л ь н о  до
стойный человек). Не ис
ключено, что ассоциация 
включит в себя кооперати
вы ие только одного совхо- 
за. а ряда  ̂ близле
жащих и имеющих тесные 
хозяйственные связи. По 
крайней мере, в нашем слу
чае межхозяйствеяный банк 
лучше было образовать один 
— для .кооперативов ньшеш- 
них совхозов «Молодеж

ный», «Тахтамышевскнй», 
«Томь» и, может быть, 
«Чернореченский». Каждый 
из кооперативов округа имел 
бы свой счет в этом банке, 
деньги бы не обезличива
лись, имели хозяина, зато 
такая централизация средств 
ускорила бы денежный обо
рот 'и позволила кооперати
вам решать крупные хозяй
ственные задачи.

Хозяин на .земле—только 
кооператив, никто не имеет 
права вмешиваться в его 
дела.

О том, 'ЧТО он может и 
должен стать Ж1Изнеошсоб- 
ным, рентабельньш, говорят 
такие подсчеты.

Собрать со 100 гектаров 
2.000 тонн картофеля, ду
маю, для кооператоров, 
■кровно заинтересованных в 
успехе своего дела, будет 
не такой уж большой проб
лемой. 500 тонн сразу ос
тавляют себе на семена, а 
остальную ородукцию реа
лизуют. Или в госторговлю, 
если будет на то заказ го
сударства, либо на рьшке, 
.либо еще какому-.н1ибудь оп
товому пок^тпателю по 300 
,рублей 'за тонну. Выручка 
составит порядка 450 тысяч 
рублей. 300 центнеров си
лосной массы с гектара — 
не весть какая урожайность 
для кукурузы, реализовав 
же жнвотноводчеакому коо- 
■перативу 1.500 тонн ее по 
20 рублей за тонну (что 
довольно-таки дешево), коо
ператоры - растениеводы 
еще получают 30 тысяч руб
лей. Столько же можно вы
ручить и от реадизации ов
са на 'комбикорм,. Итого 
общая сумма дохода состав
ляет 510 тысяч рублей. Дог 
■пустим, 50 тысяч коопера
тиву надо будет заплатить 
за горюче - смазочные ма
териалы. На 300 тысяч мож

но приобрести всю необхо
димую ему технику, с рас
срочкой выплаты ее .стоимо
сти в течение 5 лет (годовая 
выплата составит 60 тысяч 
рублей). Все остальные за
траты (на семена, запчасти, 
услуги автотранснорта, ре
монт, 1нвпре|диидеяные рас
ходы), может быть, немно
го перевалят за 100 тысяч 
рублей. Да на заработную 
плату членам кооператива 
в год уйдет тысяч 80. И все 
равно прибыль кооператива 
окажется равной примерно 
240 тысячам рублей. Пусть 
даже часть этой суммы 
«съедят» налбги, но 150 
тысяч только один-единст- 
веяяый кооператив будет в 
состоянии перечислять на 
благоустройство своего села 
■и свое собственное расши
ренное воспроизводство. От 
Bicex кооперативов получит
ся 2,5—3 миллиона рублей.

На своам наделе коопе- 
.раторы обустраивают свой 
полевой стан, небольшую 

Хче^ебазу), 'щмиш^формашор- 
ную подстанцию мощностью 
киловатт 60. Могут соору
дить помещения для содер
жания окота или птицы. 
Весной наведут порядок в 
своем, прилегающем к по
лям, леске.

Естественно, жить и ра
ботать кооператив должен 
по своему уставу. Какому? 
Это тема для особого раз
говора.

Не хотелось бы, чтобы 
.мои соображения оказались 
простым маран:ием бумаги. 
Очень хочу узнать, что ду
мают по этому .вопросу спе
циалисты, рабочие совхозов, 
колхозники, все, кому не
безразлична судьба дерев
ни.

Н. ЖУЛЬЕВ,
ветеран сельскохозяй
ственного производства.

СТРОЙКАМ — НАДЕЖНУЮ БАЗУ

«ШНвСи -  ТО ЕСТЬ тлит...
Разговорился как-то со 

знающим человеком о мало
знакомом для меня предме
те — производстве кирпича. 
Помню, меня удивило, что 
тот на полном серьезе ут
верждал: «Дело это более
TOiHKoe, чем хлебопечение». 
О глине знаток говорил так, 
словно это и не глина во
все, так знакомая воем нам 
по дождливой погоде, а не
что драгоценное, даже оду
шевленное. имеющее свои 
особенности и даже харак
тер...

Кстати, на греческом на
речии глина звучит гордо— 
«керамос». Историки здесь 
могли бы многое рассказать 
— научившись обращаться 
с глиной, древн.ий человек 
извлек много для себя по
лезного. Советский анцикло- 
педичеоний словарь дает 
только сухую справку: «Гли
на — оластичная осадочная 
порода, состоящая в основ
ном из глинистых минера
лов (каолинит, монтморил
лонит, гидрослюды и др.). 
Типы глины выделяют по 
преобладанию того или ино
го глинистого минерала».

Из р>асс1каза знатока за
помнилось: глина — это во
все не однородная масса, 
каж|дое ее месторождение 
имеет свои, особенности. С 
этим вынуждены считаться 
технологи — кирпичные 
заводы проектируются под 
конкретное месторождение. 
Одно из таких месторожде
ний — Родионовское место
рождение красной глины — 
.находится совсем рядом с 
городом. Жители улицы 
Ивановского даже могут на
блюдать из своих окон, как 
день и ночь тяжело гружен
ные самосвалы автоколонны 
№ 1974 выруливают из 
карьера на городокой ас
фальт.

— В сутки этот карьер,
— говорит начальник карье
ров завода керамических 
материалов и ивделий Алек
сандр Яковлевич Климентов,
— должен дать потр>ебите- 
лям более тысячи кубомет
ров глины. ЗКМиИ требу
ется шестьсот кубиков. Том
скому ЗСМ — четь^реста 
пятьдесят, ну и ЖВК-40 
просит совсем немного — 
примерно сто кубометров.

С карьером мы с фотоко
ром знакомились февраль
ским мороеным днем. Щед
ра нынче была зима на хо
лода: почва промерзла на 
60—70 сантиметров. Ковш 
экскаватора здесь бессилен, 
поэтому и существует на 
карьере такая работа, как 
«обжиг площадей для от
грузки глины», есть профес
сия — углежог. С ноября по 
апрель есть сезонная рхабо- 
та — следить за сгоранием 
бурюго угля. Начальник 
■карьерюв объяснил, что это 
очень ответственное дело' — 
при недосмотре «можно за
бой замо'рюзить».

Углежогом работает Вя
чеслав Владимирювич Нау-
MO.B.

Необаодимость обеспечи
вать круглосуточную погруз- 
■ку глины вынуждает, кроме 
одного работающего экска- 
штора, иметь два резервных.

— Пркктоев мы не допу- 
.акаем, — говорит бригадир 
ремонтной группы Василий 
Викторович Шмально, — но 
.посмотрите, какие условия 
работы — в любую погоду 
под открытым найш! А вся 
ремонтная бригада — свар
щик и я. Нужно еще два 
слесаря, но никто не согла
шается здесь работать — 
трудно...

Пока добирались до экс
каваторов, А. Я. Климентов 
не жалел эпитетов, характе

ризуя бригадира ремонтной 
группы. Золотые, мол, руки 
у этого человека — чинит 
любую полешку. Николай 
Романович Санаров, маши- 
.нист экскаватора, в тот день 
стоявшего на профилакти
ческом ремонте, посетовал:

— Нет здесь теплых бо,к- 
сов. А случалось, в пятиде- 
сятиградусный мороз рабо
тали, металл не выдерживал, 
тросы рвались...

Николай Романович здесь 
с 1973 года. Ек:ть, конечно, 
что вспомнить.

Годом позже пришел на 
пред'приятие Борис Евгенье
вич Левендеев, тоже маши
нист экскаватора. Кстати, 
посмотрите на снимок: он
только что загрузил такой 
неподатливой на .морозе гли
ной очередной самосвал. В 
■помощь ему придан бульдо
зер Сергея Ильина Марты
нова. Его задача — подго
товка забоя.

Что и говорить, слаженно 
трудится смена мастера Гея- 
над|Ия Васильевича Е1лист- 
ратова. И, как подчеркнул 
■начальник карьеров А. Я. 
Климентов, к делу здесь от
носятся ответственно. По
тому как понимают важ
ность своей работы — на 
кирпичных заводах 'npocroeB 
быть не доляшо.

...Здесь, в заснеженном, 
■промерзшем карьере Родио- 
невского месторождения, бе
рут свое начало новые ули
цы.

В. КРАВЦОВ.
* * *

НА СНИМКАХ: карьер, 
где добывается красная гли
на; машинисты экскаваторов 
Б. Е. Левендеев и Н. Р. Са
наров; 'бригадир ремонтной 
группы В. (В. Шмалько.

Фото А. СЕМЕНОВА.

а л в а д ч А Н Е  н е  п р и п о м н я т ...............

А не .припомнят такого, 
чтобы прямо здесь, в 
объединении, можно было 
.купить обувь, другие то
вары повышенного спро
са. Сейчас торговля и 
с.чужбы сервиса частень.

ко стали перешагивать 
ворота проходной. Это 
стало возможньш в свя
зи с созданием отдела 
социального развития, 
которому и поручено за
ниматься брганизацией

торговли, расширением 
бытовых услуг.

Но это не основные 
задачи отдела, в штате 
которого теперь появился 
социолог. Сейчас прово
дится опрос общественно

го мнения по трудовой 
дисциплине. выявлению 
причин текучести кадров. 
Заключены длительные 
договоры с подшефными 
совхозами, в соответст
вии с которыми труже

ники объединения за 
оказанную совхозу по
мощь .получат в . свой ма
газин ранние овощи и 
мясопродукты.

К. АНТОНОВ.
НПО «Сибэлектромотор».

(Окончание.
Начало в № 55)

П ТЕПЕРЬ о минусах.
Они есть и, увы, не-

* малые. Ряд тем по
со,гла.сованию с заказчиком 
был приостановлен научно- 
техническим сехветом по про
грамме, как не обеспечиваю
щие ожидаемые техняко-
■экономические показатели; 
Не привели « положитель
ным результатам работы по
литехников ,п0 упрочяени.ю 
шарошечных долот с помо
щью различных способов ра
диационного воздействия. 
Шарошечньш долотам, а 
вместе с ними и буров,икам, 
■не повезло и тогда, когда

Но и три процента — 
суммы ием'алые, и они 
должны давать отдачу. А 
потому в оставшийся год 
реализации программы мы 
намерены все же ввести в 
эксплуатацию микропроцес
сорные средства i телед'ина- 
мометрирования и ваттмет- 
■рирования. Создать на. .про
мысле а'втоматизированные 
рабочие места (АРМ), и 
прежде всего — АРМ гео
лога на базе системы прин
ципиально нового типа — 
компьютерного томографа 
недр. Такой томограф на 
базе мощной .персональной 
ЭВМ разрабатывается в 
Кибернетическом центре. 
Он позволяет на основе 
комплексной и глубокой об-

СОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ НАУКИ

К О Г Д А
УЛ Я ГУТС Я
СТРАСТИ...

Программа «Нефть и газ»: 
плюсы и минусы

за них по' мяогим направле
ниям принялся коллентив 
ИФПМ.

Справедливости |ради не
обходимо отметить, что уче
ным ИФПМ удалось пол'у- 
чить соизмеримые с луч
шими мировыми образцами 
результаты .по роторным до
лотам. Но они практически 
не применяются нефтяни
ками Западной Сибири. По
этому можно понять реше
ние объединения «Томск
нефть» о .прекращении фи
нансирования этих работ.

Попытки института, руко
водства дрограм1мы « Н е ^ ь  
и газ» решить вопрос о 
дальнейшем финансирова
нии через Миннефтегазпром 
не .увенчались успехом. 
Вопрос уперся в монопо
лию отраслевого НИИ по 
бурению, и тему «заклини
ло».

в свое время сооб- 
ща*1к)сь,' мы впервые вг 
СССР осуществили компью
терную диагностику глу
биннонасосного оборудова- 
ния и вывели на экран дис
плея дишетчера 'Динамюцрам- 
мы и ваттметрограммы—сво
его рода «кардиограммы» 
насосов, работающих глубо
ко под землей. Они прошли 
многократные .испытания на 
объекте, но их использова
ние приостановлено из-за 
недостатков, и прежде все
го—НИЗКОЙ надежности оте
чественных датчиков. Дат
чики подводят не только 
компьютерные средства ди
агностики. но и весь так на
зываемый «низ» автомати- 
зирюванной системы.

В рамках программы ста
вилась задача разработки 
датчиков принц&пиально но
вого типа, на основе тех за
делов, которые имела том
ская наука. И некоторые из 
них появились. Это полу
проводниковый датчик дав. 
ления для буровых устано
вок и радиюволновый датчик 
водосодержания нефти. Оба 
они разработаны в СФТИ, 
прошли усяешные исныта- 
■ния в иройзводственных ус
ловиях, но до опытных пар
тий и тем более серийного 
производства дело еще не 
дошло. В НИИИН разра
ботаны и испытаны датчи. 
ки определения уровня 
■нефти в резервуарах, место- 
положения скребка, обнару. 
женил утечек в нефтепро
воде. Опытные партии по- 
следних двух ооявляются 
уже в этом году. .Не ума
ляя важности сделанного, 
■надо сказать, что все это 
лишь штрихи' к портрету 
■потребностей технологии 
нефтяного производства, па
раметры 'Которого измеряют
ся десятками видов и сот
нями тиП'Оразмеров датчи
ков.

В объединении «Томск
нефть» стало достаточно ра
спространенным мнение, что 
средства вычислительной 
техники, заку'пленные в 
Беягрии, обходятся очень 
дорого. Действительно, цена 
на них была установлена 
кабальная. И все же 
дорого по отношению 
к чему? Если по отноше
нию к отечественным анало
гам, то они существуют 
только в принципе. Ни по 
надежности, ни но устройст- 
'вам связи с объектами они 
не удовлетворяют требова
ниям нефтяного производст
ва. Если же по отношению 
к стоимости самого Малоре- 
ченского нефтепромысла, а 
она приближается к 90 млн. 
рублей, то «все про вое» для 
автоматизации уложилось в 
2 —3 'Процента. У тех, кого 
мы упо'рно . догоняем, на 
эти цели направляют 8 —- 
12 процентов стоимости 
объекта.

раоотки геологической, гео
физической и гидродинами
ческой информации 'прогно- 
зиро.вать на математических 
■моделях пласта эффектив
ность и последствия геолого
технических мероприятий 
при разработке месторожде
ния. Вся промежуточная и 
итоговая информация пред
ставляется геологу, техноло
гу промысла в весьма до
ступных графических обра
зах, на экране цветного 
монитора или графопостро- 
ителя. Кроме того, по за
казу о б ъ е д и н е н и я
«Томскнефть» в Кибер
нетическом центре создают
ся и до конца года ^ д у т  
испытаны новые микропро
цессорные средства, которые 
позволят кратно снизить за- 
траты на автоматизацию 
промыслов.

Большие надежды возла
гались нефтяниками на 
томскую, науку в части соз^ 
Дания. трехкомпонентного 

. бессепарационного расходо
мера нефти. Два года НИИ 
интроскопии вел р а^ты  в 
этом направлении, однако к 
положительному результа
ту они не привели.

Еще до нач1ала прог.рам- 
мы Институт химии нефти 
(ИХН) предложил способ 
повьпиення на 4 —6 процен
тов нефтеотдачи пласта пу
тем закачки в пласт одно
именной 'КОМ1ПОЗИЦИИ. Экс
перименты с .крупнотоннаж
ными закачками ком'пози- 
ции в пласт были осущест- 
•злены на Советском и Вах- 
' :;ом месторождениях. В 
оценках этого метода мне
ния ученых и практических 
работников «Зъедииения 
«Томскнефть» разошлись. 
Работники объединения счи
тают этот метод трудоем'ким 
и опасным в 'производстве 
как для людей, так и .для 
окружающей среды. Ма
лейшие отклонения от тех
нологии (а они, увы, не 
редкость) могут привести и 
приводили .к коррозии в 
скважинах и в технологи
ческих агрегатах, наносили 
ущерб окружающей среде. 
Так что «Томскнефть» пред
почитает использовать
другие методы, в частности, 
разнообразные гидродинами- 
ческие способы воздействия 
на пласт, я  числит .ра^ты 
ИХН в мрачной статистике 
затрат. Вместе с тем фак- 
том является и то, что ИХН 
провел испытания своего ме- 
тбда на 4 мвсторо(Ждеи,иях 
Тюменской области, где так
же осуществлены крупно- 
тоннажные закачки в 
■пласт. По заключениям 
СНИИГИМ'Са, они привели 
■к повышению нефтеотдачи 
на 6,3 процента. На этой 
основе разработан и утверж
ден руководящий документ 
по использованию метода в 
отрасли.

Отстают от заданных сро
ков работы, выполняемые 
Кибернетическим центро!М 
и НИИАЭМ, по .комплекс
ной автоматиза1Ции системы 
управления .магистральным 
нефтепроводом на основе 
локальной сети .персональ
ных ЭВМ (на уровне цент
рального диспетчерского 
пункта) и .микроп'роцессор- 
■ных средств контроля и уп- 
;ра.цления нефтеперека1чив|а.-; 
ющими станциями, работы 
Е1ИИЯФ по созданию узла 
контроля качества товарной 
нефти с использованием 
ядерно-физических ме'юдов.

.Мало что сделано (кроме 
внедрения ряда организа
ционно-технологических под
систем) в АСУ «Бурение», 
где исполнители (ТИАСУР, 
томскНИИПИн^ть) и за
казчик так и не дождались 
обещанных отраслью опеци- 
ализироваиных отечествен
ных средств вычислительной

техники. Их просто не ос
воили заводы бывшего Мин- 
прибора.

И, пожалуй, самым круп
ным минусом явилось мед
ленное продвижение всей 
перечисленной гаммы новых 
датчиков, .приборов и 'уст
ройств к серийному произ
водству, на что делалась 
ставка на старте программы. 
Лишь отдельные устройства 
прошли этот путь. А это не 
устраивает заказчика, осо
бенно такого крупного, как 
объединение («Томскнефть». 
Ему при его объемах про- 
■изводства нужны не отдель
ные, пусть и уникальные, 
экз€М;пляры новой техники, 
а комплексные, серийные 
поставки, покрывающие по
требности целых 1фО- 
изводств.

Можно ссылаться .на не
восприимчивость хозяйст
венного механизма к освое
нию новой техники, на неус
тойчивое состояние .пред
приятий в условиях рефор
мы хозяйственного механизм 
ма. Но факт остается фак. 
том.

Возникает (вопрос. Отме
ченные недостатки — что 
это? Легковесность посулов 
науки? Недостаточная ехг- 
.ветот1В.енносггь? Или за этим 
еще что-то?

ЕкУ1и качать с последнего, 
то это, конечно, риск, кото
рый всегда сопровождает 
«аждоё поисковое исследо
вание. А таких в программе 
было около одной трети, и 
не везде риск привел к ус
пеху.

Теперь об ответственнос
ти. У inporpaiMMbi высокий 
статус, — c o B M ie c T H o e  ре
шение коллегий двух мини
стерств. Он был обеспечен с 
самого нйчала поддержкой 
обкома КПСС. Не менее 
значима роль обкома партии 
в объединении усилий на
учных и производственньЕх 
коллективов. Не цкрою, 
многое делалось «теми» ме
тодами, поскольку это еще 
было «то» в.рвмя. Програм
ме повезло, что в ее делая 
систематически участвуют 
партийные ра|ботники А. А. 
Поморов и В. П. Мангазе- 
ев, .которые в особо ответст
венных моментах руководст
вуются не «аргументом 
власти», а «властью аргу
ментов». Оба являются спе
циалистами с большим ста
жем инженерной деятельнос
ти.

Программа располагает и 
четкой структурой .управле
ния, подкрепленной финан
совыми рычагами. В этих 
условиях проявить недоста
точную ответственность, ка.к 
говорится, «чревато».

Однако серьезным испыта- 
■нием для программы явился 
переход нефтяников «а хоз
расчет и самофинансирова
ние. Если первые два года 
программа финансировалась 
из централизованных источ
ников отрасли, то с 1988 го
да — в основном за счет 
объединений «(Томскнефть», 
«Томеннефтег е о ф и з и к а » ,  
УМНЦС.

В этих условиях ряд 
фундаментальных и поиско
вых тем, имеющих отрасле
вое значение, был постав
лен под сомнение, и отно
шения по ним стали напря
женными. Положение усу
гублялось еще и тем, что с 
этого же .периода из-за не., 
прерывного (Процесса .реор- 
ганиза'ций и сокращений 
стал понижаться авторитет 
штаба отрасли, его внима
ние к програм.ме. Практи
чески перестали выполнять
ся планы материалъно-тех- 
нического снабжения, про
токолы согласованных меро
приятий, что резко замед
лило темп научных коллек
тивов. Не лучше складыва
лась ситуация с научно-тех
ническим прогрессом и у 
заказчиков. Томские нефтя- 
иики не получили в отрас
ли приоритета в обеспечении 
новой техникой, и потому 
наши месторождения не ста
ли полигоном для ее освое
ния, как это предусматри
валось решением коллегии 
Минн ефтепрома.

Повл(1яла на ситуацию и 
частая смен.а руководства 
в базовых организациях. 
Сменились стоящие у исто
ков программы .не только 
первые руководители, но я 
главные инженеры. А, как 
известно .из истории, новые 
фараоны не всегда с той 
же энергией достраивают 
пирамиду предшественни
ка, ка'к свою собственную.

Таковы реалии програм. 
мы «Нефть и газ» Томской 
области. Таковы условия, в 
которых коллелстивы всту
пили .в завершающий год. 
В середине января состоя
лось расширенное заседание 
■научно-технического сове
та по программе. Уточнеяъ! 
планы исследований, разра
боток и внедрений на 1990 
год. Их вьшолнение заметно 
продвинет програ'мму к до
стижению намечененых це
лей. По общему мнению, 
сохраняется и возможность 
превратить многие сегод
няшние мян'усы в плюсы, 
расширить масштабы .ис- 
■пользования уже нолуч(ен- 
ных результатов.

В. ЯМПОЛЬСКИЙ, 
руководитель программы

«Нефть и газ» Томской 
области, заслуженный 

деятель науки и.техники
РСФСР, профессор.

А * ♦
PoHopaip прошу .перевести 

на счет Томского отделения 
Детского фо,Н1д а  пм. В. И. 
Ленина.
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Частное дело 7

— я  работаю водителем 
автобуса. В последнее вре
мя стало невозможно ез- 
дить в первом ряду. Част
ные такси останавливаются 
где угодно. Едешь в посто
янном напряжении. Если 
есть на машине опознава
тельные знаки, видишь, что 
такси идет, уже готов к то
му, что в любой момент оно 
может остановиться. У ин
дивидуалов же часто ника
ких знаков (да, видимо, и 
разрешения на частный из
воз нет), останавливаются 
где угодно...

— Это лшпь одна сторо
на проблемы, свяаанной с 
частным, танси, — коммен
тирует звонок водителя Ба- 
никовского нанальншс техни
ческого отделения ГАИ май
ор милиции Г. Е. Грицук. 
— Такие нысказъшания 
от водителей пассажирского 
транспорта можно |усл!Ы- 
шать сейчас часто. Автолю
бители-таксисты останавли
ваются на остановках, не ос
тавляя места для автобусов, 
троллейбусов. Ежедневно 
выявляется до десятков на
рушений правил стоянки. И 
даже если вся ГАИ будет 
работать в этом направле
нии, положение вряд ли из
менится. Потому что, пов
торю, это только часть 
большой, серьезной пробле- 
мы.

Сегодня даже трудно ска
зать, сколько людей зани
мается частным извозом. 
Это считается делом при
быльным, многие стремятся 
стать таксистами. Но уже 
пора оценить ситуацию не 
только с положительной 
стороны, но н со стороны 
негативной. Да, частное так

си во многом помотает то
мичам, лёгче стало добрать- 
ся на такси с любого конца 
города. Но 1качеством об- 
сл|уживан|ия довольны дале
ко не все. А со стороны 
ГАИ мы можем предъявить 
и множество нареканий к 
техническому состоянию ав
томобилей. Все это, естест- 
венно, сказьшается на пас
сажирах., Мы не молсем га
рантировать сегодня безо. 
Пасную поездку в частном 
такси.

А чтобы поняли нашу 
тревогу читатели, я немного 
поясню ситуа1цию. В 1987 
году, когда только началась 
история частного такси, в 
Томске при обществе авто- 
любителей было организова- 
но объединение «Такои-То- 
мич». В него вошли водите- 
ли индивидуальнаго ттранс- 
по,рта. Объединение взяло на 
себя задачи по подбору кад
ров, обеспечению безорасно- 
сти движения, коятрошо фи
нансовой деятельности.
Каждый случай нарушения 
транспортной дисциплины, 
допущенный членами кол
лектива, обсуждался на сове- 
те общества, при.шйяались 
соответств(уЮщие меры. При 
такой организации работы 
госавтоинспенция . имела 
возможность вести лрофи- 
лактическую работу среди 
водителей, занимающихся
частным извозом. Машины 
ВЫХОДИЛИ исправными, fe e  
жалобы от пассажиров по
ступали в объединение. Jlfi- 
спетчер контролировал век» 
работу. Выл патент одного 
образца.

Просуществовало объеда- 
неяие всего год. Ведимо, в 
горисполкоме решили, что

отдавать часть доходов от 
этой деятельности обществу 
автолюбителей невыгодно. И 
решение по созданию объ
единения «Такси-томич» 
было отменено, а все его 
функции передали в 'райис- 
1ЮЛК0МЫ. Райисполкомы же 
решили не об|ремеиять себя 
большой заботой, стали вы
давать только патенты. Все 
остальные вопросы их уже 
не касаются.
. Но на этом не останови

лись. Выдавать разрешение 
на частный извоз стали все, 
кто захочет: кооперативы,
общественные организации, 
предприятия... Если в рай. 
исполкоме отказывали води
телю, то он шел в другое 
место и получал патент.

Погоня за прибылью — 
этот показатель определяет 
работу мношх «таксистов». 
И на состояние машины 
(как ни странно, ведь она 
приносит доход) большинст- 
.во не обращает внимания. 
Работают, не жалея ни ма1- 
Шнны, ни себя, надеясь на 
большие де'ньги. Расярост- 
раненнымн стали превыше
ния скорости, нарушения 
.правил маневрирования. 
Членами кооператива «(Ме
троном» за S месяцев со
вершено более 100 грубых 
нарушений, 8 водителей на
ходились за рулем в нетрез
вом состоянии.

В декабре прошлого года 
ГАИ проводила рейд совме
стно с горфинотделом по 
проверке работы автолюби
телей, занятых частным из
возом. Выло выявлено 115 
нарушений. 10 человек не 
имели необходимой квали
фикации для работы по ча
стному извозу. 14 водите-

ВОТ тйк « т т ш ы
Что ни говори, уди'витель- 

ное рядам. Посмот.ришь иног
да вроде бы на обычные 
цифры, сводки, но от удив
ления замрешь. Гдечо мы 
отстаем, а в чем-то перего
няем. Да еще как, с разма
хом. Кто бы мог щюдполо- 
жить, что после постановле
ния Совета Министров СССР, 
принятого в январе 1988 го
да, о оокращеияи повсеме
стно 'Количества лепиовых 
служебных автомобилей на 
40 процентов, в Томской 
области за два года про
изойдет рост на... 65 про
центов! И дело здесь не в 
том, что организа1Щй у нас 
больше стало. Увы, даже 
там. цде численность ленко- 
вого автотранспорта опреде- 
ляется решением советов тру
довых коллеостивюв, ipacrer 
количество «оерооналок». 
То ли от избытка уважения 
к своим руководителям, то 
ли руководигвли умеют 
|убед'ить в необходимости 
■машин, но растет. «'Персо
налка» — вещь непришюшо- 
ванная, иоапользоватъся ею 
могут лишь ее хозяева, тру
довым 'Коллективам пользы 
от наличия этой машины в 
общем-то Н'ет... Но было в 
объединении «Томшстрой» 
4 персональных автомобиля, 
а  стало 7, на ГПЗ-5 — вме
сто 1 уже 5. И примеров 
можно npifflecTK множество.

Растет и ■количество пред
приятий, имеющих на своем 
балансе легковой служебный 
транспорт.

И будь все это с толком» 
для дела. Но, видимо, тру
довые коллективы не инте
ресуются, как же проходит 
рабочий день у водителей 
«персоналок». Приведу при
меры. Водитель главного 
1инж|еявра автомолонны 
№ 2042 Звягин перевозил 
за плату паосажиров. Этим 
же занимались водитель 
главного инженера ПАТП-2 
Тарзанов и водиггель ПАТП-8^ 
обс7уж'Ива1ГО1Ций институт 
курортологии. Руденцов... 8 
^ в р а л я  в вечертае в.ремя, 
без путевого листа и госно
мера по городу разъезжал 
водитель АТП «Ацропрам- 
транс-1» Ренев. Часто во
дители «персоналок» и слу
жебных. машин садятся за 
рушь в нетрезвом состоянии. 
30 января в полночь был 
задержан водитель 1иамбина- 
та хшебоцродуктов Зяблиц- 
кий в нетрезвом, состбяник, 
он лишен прав на три года. 
Водитель управления ста
тистики Рома'Нюв был за
держан в нетрезвом виде 
утром (I), при выезде из га
ража... И примеров подоб
ных за первые медяцы это
го года привесга можно мно
го.

Вот поэтому и возникает

вопрас: так ли нужны эти 
персональные и служебные 
машины на некоторых пред
приятиях, в организациях?

Госавтоинспеосцни говори
ла об этом на комиссии по 
социальной справедливости 
облисполкома.. Что мы пред
лагаем? Ликвидировать пер
сональные автомобили пов
семестно. А если это невоз- 
МОЖ1НО в ,ряде случаев, то 
убрать с этих автомобил1ей 
водителей, практиковать уп
равление служе1бным транс- 
'портом самими руководите
лями. С целью сдержива
ния ipocra колич'ества слу
жебных легковых автомоби
лей, определить прогрессив
ный налог. Фянансовьш ор- 
■ганалМ, народному контролю 
следить за правильностью 
оформления решений сове
тов трудовых коллективов, 
регл(аментирующих числен
ность легкового транспорта. 
Всячески поощрять нсполь- 
эование личного транспорта 
в служебных целях. Часть 
легковых автомобилей из 
госбюджетных органяваций 
передать здравоохранению, 
для укомплектования пат
рульной службы ГАИ.

Р в е н и е  пш а еще о су ж 
дается. Но кая бы не хоте
лось, чтобы вновь вместо 
сокршцення получилось уве
личение.

3. АВРАМОВА.

лей работали без патента. 
Но нельзя не сказать еще 
вот о чем. Даже работники 
горфшютдела не 'могли ра
зобраться в подлинности 
оредъявленных разрешевий. 
Патента установленного об
разца нет. На поиски • под
тверждения законности каж
дого разрешения уходило 
много времени.

Сегодня складывается 
впечатление, что такая не
разбериха очень выгодна. 
Одни наживают на этом 
деньги, так сказать, ловят 
момент. Но совершенно иг
норируются требования пас
сажиров. Да, им все равно, 
кто везет, если везет хоро
шо, если в любую минуту 
можно воспользоваться ус
лугами такси, если есть 
5̂ еренность в водителе. Но 
цул'ьтура обслуживания пас
сажиров оказалась без вни. 
мания. Десятки жалоб по
ступают на автолюбителей- 
таксистов в транспортный 
отдел горисполкома, но они 
остаются без рассмотрения: 
трудно найти, кто выдавал 
патент, какой организа
ции или кооперативу при
надлежит водитель, нет та
ких данных.

Сегодня частное такси 
берет методы и стиль, дав
но изжитые у работников 
таксопарка, профессиональ
ных водителей. Привлече
ние индивидуальных вла
дельцев — мера правильная 
и оправданная. Но нужно 
жить не только днем сегод
няшним, не только заботой 
о деньгах. Должна быть 
обеспечена и безопасность 
движения, и финансовая 

\  дисциплина.

НА ЗАМЕТКУ 
ВОДИТЕЛЮ
При трогании с ме

ста не проявляйте (нетер
пеливости, плавно опу
стите педаль сц'епления, 
однош|рем'енно нажимая 
так же .плавно на педаль 
управления дросоельны- 
'ми заслонкамн и увели
чивая частоту в.ращения 
коленчатого вала двига
теля. Лихаческий .рьшок, 
бравиро|вание приводят к 
резкому возрастанию на
грузок на детали двига
теля, трансмиссии и хо
довой части, а  значит, к 
'преждевраменя|01му их 
износу.

Опытные водители 
знают, 'Какими неприят
ностями чревато попада
ние, пусть даже в мини
мальных ■ .количествах, 
воды в бензин. Прихо- 
дшся прочищать бензо
проводы, бензонасос, 
карбюратор. А знаете, 
как попадает в бензобак 
вода? Когда машина, в 
которой осталось всего 
несколько литров бензи
на, с холода въезжает в 
теплый гараж, в баке 
происхсдит конденсиро
вание влаги. Вода капля 
за каплей стекает в бен
зин. Чтобы этого избе
жать, зимой не следует 
ездить с полупустым ба
ком.

(По страницам жур
нала «За безопасность 
движения»).

К а ж д ы й  и з  нас был 
школвгаиком. Вспом
ните, если кто-ни

будь, опаздывая на урок, 
произносил; «Автобуса не 
было», его просто поднима
ли на смех, .никто всерьез 
такого оправдания не -прини
мал. Н о. сегодня подобное 
могут услышать и руководи
тели самых разных органи
заций и предприятий от 
своих 1работников, опоздав
ших, предположим, на час. 
Только фраза может зазвучать 
чуть иначе: «Автобусы не 
ходят. Закрыто движение...». 
Да, такое 'Может случиться 
в любую MHiQny. И дело не 
только в иекачествеяно!'! 
.убО|рке снега на некоторых 
улицах. Это может случить
ся и веон'ой, и летом. В ян
варе, например, водители 
шестого маршрута целый 
час не выезжали на линию, 
еле уговорили их отпра
виться в рейс. В начале 
февраля было закрыто дви- 
Н10ние по 3-1му и бнму марш-

■л- *

•1^

ВЕЗОПАСНОСТЬ ? ДЕЛО ПКТЯКОВОЕ...
рутам. Причина? Переезды.

И такая история с пере
ездами монгет повторяться в 
девяти точках города, где 
■проходят маршруты паоса- 
жиракого транспорта. Да и 
не только на городских доро
гах. 29 переездов в области 
находятся в неудовлетвори
тельном состоянии, 29 пере
ездов угрожают Ж1ИЭНИ и во
дителей, и пассажИ|ров. Что 
это значит? За три послед
них года в области зареги
стрировано 6 столкновений 
локомотивов с м,ашинам|И, 7 
человек погибли, 20 полу
чили ранения. Не хотелось 
бы, чтобы к этим цифрам 
добавились новые, но... Из 
мелких недостатков склады
ваются большие, из мелких 
происшествий—серьезные по
следствия. Именно поэтому 
и был вьшеош вопрос о со
стоянии железнодорожных 
переездов на областную ко
миссию по безопасности дви
жения.

Не буду яересказьюать 
сообщение начальника ГАИ 
В. П. Машукова. Скажу 
лишь, что оно было тревож
ным. Ведь каждый год 
дважды работники инспек
ции проводят обследование 
переездов. И 'каждый раз — 
ог.рюмное 1Кшжчество недо
статков. Составляются пред
писания. Но с устранением 
недостатков многие руково
дители не спешат. А на чем 
в первую очередь сказыва
ется все это? На пассаж1И.р- 
оком транспорте.

— Обстановка тяжелей
шая, а разговор у нас идет 
как-то спокойно, — одним 
из первых выступал на ко
миссии заместитель дирек
тора по пассажиршим пе- 
|ревозкам объединения
«Томакацтотранс» В. И. Фо
мин. — На переездах по 
маршрутам 3-му и 6-му со
рваны шлагбаумы. На ули
це 79-й гвардейской диви
зии сигнализация не рабо
тает. На спичфабрике вся 
сигнализация разбита... Мо
гу назвать еще много при
меров. До беды недалеко. 
Говорят, денег нет. Да не
ужели кушк трубы не най
дется? Екши ветка'Так не
обходима, так ее и содержать 
в порядке надо. Лет десять 
назад радиотехнический за
вод наказали; закрыли к 
ним движение по жеЛ'езно- 
дорожной ветке. Теперь там 
знают, что это такое. А хле
бозавод № 4, гормолзавод? 
Они уверены, что у них-то 
ничего не запретят. Ведь 
тогда город останется без 
молока, хлеба. Этого допус
тить нельзя... Но нам-то как 
людей перевозить?!

— Действительно, почему 
мы должны не возить лю
дей, а хозяева ведомствен
ных переездов будут про- 
'должать пользоваться желез
ной дорогой? — это мнение 
начальника регистраггионно- 
экзаменационного отделения 
ГАИ В. И. Кулешова. — 
Если мы не закрываем дви
жение Ж1елеэнодорожного 
транспорта, то получается 
футбол в одни (ворота. И, 
.кстати, почему после закры
тия движения на маршру- 
,тах люди идап' в ГАИ, а не 
в райисполкомы, не к хозяи
ну переезда?

Действительно, почему? 
Будто и нет Советской вла
сти в районе. Она как быв 
стюроне. Так же, как и ру
ководители;. имеющие пере
езды. Всегда можно сказать, 
что виноваты сами водите
ли, сами залетели под локо
мотивы, сами ра^ивают 
сигнализацию, сами, сверты
вают шлагбаумы... Как и 
всегда, виновато «низовое» 
звено. И бывает, что имен

но административные ко
миссии при райисполкомах 
относятся к протоколам о 
состоянии переездов спокой
но, руководителей там пони
мают, знают, что такое план, 
тем более в наше смутное 
время, знают, что такое де
стабилизация экономики, но 
вот что такое опасность, ви
димо, не представляют. По
тому и руководители спо
койно относятся к предпи
саниям ГАИ, даже если де
ло примет ^ л е е  серьезный 
оборот, защитники найдут
ся. За прошлый год адми
нистративное наказание по
несли 40 руководителей, на
правлено 56 предписаний с 
необходимостью приведения 
переездов в безопасное со- 
стояняе.

Вопрос о наказании пред
приятий закрытием железной 
дороги было воспшргято 
своеобразно: *

— Мы еще беднее ста
нем. И так штрафы за про
стои повысили...

Деньги считаем, людей — 
нет. «Ваганам — зеленый 
свет»... И что-то не приходи
лось 'С л ы ш а т ь ,  чтобы води
тель локомотива отказался 
от выхода в рейс из-за того, 
что переезд не оборудован, 
что в любую минуту может 
быть авария. Не слышала, 
чтобы и руководители пред
приятий, хозяева переездов 
заплатили за ущерб пасса
жирскому транспорту...

— Чтобы избежать проб
лему переездов, надо еде- 
лать так, чтобы перюездов 
не было, — предложение 
начальника ГАИ Томского 
района С. А. Ершова было 
встречено с улыбкой: мол, 
прав, конечно, но где день
ги найти, чтобы такие сде
лать разноу|роаневые раз
вязки, чтобы не было пере
ездов? — Пусть будем стро
ить хоть по одному такому 
переезда' в год. начинать 
■пока с самых опасных. Ина
че трудно что-либо изме
нить.

Где взять деньги? Мне
ние заместителя председате
ля Асшювекого горисполко
ма, председателя городской 
комиссии по безопасности 
движения П. П. Лысенко 
таково:

— Районные деньги ухо
дят в область, облисполком. 
Почему бы эти деньги не ос
тавлять 'местным Советам? 
Мы бы сами знали, сколько 
у нас средств, на что их по
тратить, кто и что будет де
лать. На вопросы безопас
ности движения у нас не 
обращается внимания уже 
много лет.

Да, а так получается; все

вроде бы в области, но нив 
Томске прюблема не реше
на, ни в районах. Что куда 
уходит? Не понятно. И те 
же «штрхафные» деньги с 
нарушителей. Почему бы и 
их не 'напредить для созда
ния безопасных условий 
движения?..

Но пока перюезды есть. 
И нужно создавать дейст
венную систему ответствен
ности хозяев переездов пе
ред людьми.

— Одни и те же замеча
ния выявляем каждый год. 
Но руководители не заинте
ресованы в том, чтобы уст
ранять недостатки, — это 
мнение старшего инженера 
дорожного надзора ГАИ 
А. А. Фадеева. — Если об
ласти предоставлена само
стоятельность, то надо и со
здавать самим механизм са- 
моответствеяности, самообя- 
занности. А то у нас госу
дарство сплошных контроле 
рюв, чтобы работали хорю- 
шо, надо стоять над ними. 
Невозможно (контрюлеров 
везде понаставить. Надо 
иметь законные основы, что
бы руководителям выгодно 
было не только давать план, 
но и содермкать все свое 
предприятие в порядке. По
на же у нас руководители в 
общем-то ни за что не отве
чают.

И, может, стоят на каж
дом переезде поставить еще 
один знак — имя его хозяи
на. А то ведь у нас уже и 
отказываться от плохих пе- 
р>еездов начали, пользовать
ся пользукяся, но своим не 
пршзнают. И пусть водители 
и пассажиры знают, кто ви
новат в неудовлетворятель- 
ном состоянии перюезда, 
пусть обращаются со свои
ми претензиями к его хо
зяину.

А. КОПТЯЕВА.
• • *

НА СНИМКАХ А. СЕ
МЕНОВА: через неделю
после комнссии мы еще раз 
прюехаля по переездам с ин
женерами дорожного над
зора В. В. Головко и В. В. 
Хромых. Что увидели? По
ломанные Щлагбаумы, ста
рые грязные знаки, кое-где 
их во^ще не было, и дога
даться о железнодорожной 
ветке было довольно труд
но. И такая картина была 
на переездах речного порта, 
хлебозавода № 4, гормолза- 
вода, овощной базы № 3, 
базы производственно - тех
нического обеспечения н 
комплектации объединения 
«Томскнефть». Л предписа
ния были направлены еще в 
октябре - ноябре. На кален

даре же был февраль...

ЗАКОН И МЫ Честен ЛИ д о х о д  к о о п е р а т и в а ?
в АДРЕС кооператоров 

гневные высказыва
ния нередки. Спеку

лянты, рвачи, стяжатели — 
не самые резкие оцеикн.

По долгу службы мне 
^  приходится ‘ знакомиться с 

деятельностью различных 
кооперативов, и всегда соот
ношу высказывания отдель
ных людей с истиннью по-, 
ложением. Окажу сразу: я 
— за коолера1тивы! Эта фор
ма работы и произв'одствен- 

к ных отноиюний наиболее 
двМ10кратична. К тому же 
делает человека действи
тельным хххзяином производ
ства, дает возможность для 
самовыраж.ения и создает 
такие условия, в которых 
резко возрастает производи
тельность тдауда.

Примером может служить 
Томский дрожжевой завод. 
Еще недавно это было хи
реющее предприятие, здесь 
•не вьшолнялся план выпус
ка продукции, слабой была 
проявводствшная дисцип
лина, низки заработки в 
коллективе. Томичи ловсед- 
невко ощущали^ эти беды. 

4 Но вот завод был реоргани. 
зован в кооператив, и срацу 
все изменилось. Казцдый 
член коллектива стал рабо
тать с большей отдачей, по
явились бережливость, забо
та об изыскании резервов 
производства. А в резуль
тате перавынолняетоя план, 
что почувствовали и поку

патели: в М1агазинах всегда 
модшо купить продукцию 
завода. Прекрагпнл1ись кра
жи: члены коллектива; зор*- 
ко следят за оохранностыб 
кооперативных ценностей. 
Естественно, возросли и за
работки, Как видим, в вы- 
игрьше оказались и  общест
во в целом, и кооператоры.

Теперь 1НОллекг1ивам раз
решено ^ и т ь  в ареядаг це
лые предприятия., Пример 
дрожжевого завода показы
вает, что этот путь — ре
альная возможность спра
виться £ окоиоМ!Иче|скнмц
Тр1УДНОСТЯМИ. -  ̂ S ’

Однако iipaKTHtca ^гсвечк)- 
вает и Такие сюроин»! n e i^  
ТОрых кооперативов, ябтй* 
рые надо привести в соот
ветствие С законом.

В конце 1989 года был 
задержан с поличным при 
нолучейши взятки в сумме 
5 тысяч р(ублей от коопера
тива «Энергия» и аресто
ван старший мастер хлебо
комбината Ю. С. JlanreiB. 
Кооператив выполнил 
комбината (Цронтельш^ ра
боты, а от Лацтеда 
ло, лодпиоать или ле 'пой- 
атисать наряд. Этим и вос
пользовался Лаптев, поста- 
;влв кооперативу условие: 
«Вы мне пять тысяч, а я 
вам подпись в наряде».

Не будем делать оконча
тельные выводы ш  этому 
факту, еще идет раоследова- 
нне, и оконнателвное реше-

ние примет народный суд. 
Но сегодня важно учитывать 
такое обстоятельство. Созда
но много строитедьных коо
перативов. Они трудятся, 
как правило, по договорам 
с промышленными предпри
ятиями. выполняя для них 
такие работы, ноггорые само 

•предприятие осуществить не 
может. Но при заключении 
договора возникают стран
ные отношения. Коопера
тив, естественно, заинтере
сован получить за работу 
как можно - больше. Долж
ностное лицо предприятия, 
цодписынакя!^ договор, в 
основном думает о  том, что
бы срок бь1Я соблюден» а 
вот о размере оплаты це 
всегда заботйгся. Деньги-то 
выплачиваются не из лично
го кармана!

■Приведу лишь один при
мер, хотя есть и другие. 
Управлению магистральных 
нефтепровод'ав н|ужна пром- 
базз'. Под ее строительство 
надо сделать- отсыпку пло
щадки. PGY управления ре- 
ц№ло привлечь для вьшол- 

‘.неиия этой р а ^ ы  коопера
тив «Спектр». Начальник 
РСУ В. Н. Кяурея!Ко подпи
сал договор. Документ сей 
моокет служить образцом 
бесхозяйственности, легко
мысленного отношения к за
ключению дорогостоящих 
сделок. В договоре сказано, 
что подрядчик (кооператив) 

: «обязуется выпйлнять рабо

ты по отсыпке площадки», 
но не указаны их объем, 
размеры площадки и г. д, 
Достаточно было инициатив
ным мужичкам завезти на 
площадку 10 самосвалов 
■грунта, разровнять его, и они 
СМОГЛИ' по праву заявить, 
что работы вьшолнены. А 
председатель кооператива 
В. А. Напольских хорошо 
знал свои интересы — в до
говоре было четко зафикси
ровано: заказчик (РСУ) обя
зан выплатить кооперативу 
257,5 тысячи (рублей.

Что же получилось в даль
нейшем? Кооператив пора
ботал на отсыпке площадки, 
lycnes получить с управле
ния 150 тысяч. Но вот уп
равление нефтепрсдаодов 
решило провериггъ, какой же 
объем работ выполнил коо
ператив на злюполучно'й пло
щадке. Проверили! и ахну
ли... Сделано всего на 53 
тыся'Чи рублей, и, стало 
быть, 97 тысяч уплачены ни 
за что. Дальше еще интере
снее. Легкость лолуч1вния 
таких огромных сумм пока
залась начальшншу РСУ В. Н. 
KiHyipeHKO настолько заман
чивой, ЧТО он сразу же уво
лился с работы и вс1у|пи.л в 
кооператив «Спектр».

Правоохранительные орга
ны Ленинского района про
веряют эту операцию. Одна
ко вывод о том, что руково
дители 1госу|дарстверных 
(предприятий при заклто-че-

'МИИ подобных договоров 
должны заботиться о пра
вильном расходовании на- 
(рюдных денег, можно делать 
смело. Не только выяснять, 
в состоянии ли кооператив 
выполнить требуемые рабо
ты, но и предварительно 
изучить его компетенцию, а 
затем следить за ходом дел. 
Упущения могут привести к 
тяжелым финан10овым по
следствиям.

Вот, нацример, чем обер
нулись торюпл'Ивость и бес- 
контрольностъ для завода 
резиновой обуви, 16 феврш.- 
ля 1989 года завод заклю
чил договор с председате
лем кооператива «(Светлый» 
Р. Т. Курбанбаевым о вы
полнении строительно - мон
тажных работ в одном из 
цехов, а уже через три не
дели щедро проаваисировал 
их. 146 тысяч рублей коо
ператив получил, а работой 
себя не утруждал. В ре
зультате с завода сообщили 
в следственные органы, что 
кооператив не отработал 
138 тысяч рубЛ'^й, и просили 
оказать пом'ощь в 1ВОЗврате 
такой крупной суммы.

Много нарекангий вызыва
ют торгов о - закупочные 
iHoiomepaTHBbi. Здесь необхо
дим особо взвешенный под
ход. Е)сли они закупают из
лишки овощей и ф|ру|КТ|ав 
где-то за 1пределами обла
сти, привозят в Том'ск и

реализуют по ценам, исхо
дя из понесенных затрат и 
допуокаемой законом нацен
ки, от такой операции толь
ко польза. Но есть иные 
примеры.

Осенью прошлого года ко 
мне на прием пришли сразу 
четыре человека с жалобой 
на кооператив «Дары при
роды». Суть жалобы: они
работали в совхозе Красно
дарского края и по догово
ру получили 28 тонн яблок. 
П(ривезли их в Томск для 
продажи и сдали в «Дары 
природы» по 1 рублю 50 ко
пеек за килограмм. Коопе
ратив реализовал эти ябло- 
(Ки по 2 рубля 20 копеек. 
К'Огда же сдатчики пришли 
за деньгами, им уменьшили 
причитающуюся сумму на 
15 тысяч, заявив, что часть 
яблок иагю1ртилась. В ходе 
разрешения жалобы коопе
ратив заплатил за яблоки 
полностью.

Беседуя с посетителями, я 
спросил их, почему не сда
ли яблоки в коопторг, ведь 
в нашем городе есть такая 
организация. Ответ был: «А 
там не приняли». Почему 
же граждан'в, привозящие 
большие партии фруктов с 
Кавказа или Средней Азии, 
оказываются в жестких объ
ятиях кооперативов? Поч1е- 
му не сдают привезенное в 
горкооптррг? Может быть, 
(Коопторгу невыгодно при
нимать для реализации яб
локи?

Давайте посмотрим на эту 
операцию с финан1Сово.й сто
роны. Каждый знает, что 
прошлой осенью яблоки • в 

нашем городе реализовывались 
бьктро. За 28 тонн коопе
ратив уплатил 42 тысячи 

, рублей, а получил от прода^ 
жи тех яблок 19 тькяч руб
лей прибьиш. И это без осо
бых трудностей: купил на 
месте и тут же продал.

Мы rpraMiKo говорим те
перь о здоровой предпршш-
ЧИВОСТИ в  ХОЗЯЙСТВИ1НОЙ
деятельности. Почему же в 
горноопторте вместо того, 
чтобы искать привозящих 
большие партии фруктов и 
принимать дары юга, пред
почитают отсиживаться в 
кабинетах, не вступая в кон
куренцию с коооеративами?

И последнее замечание. 
Существует правило, что 
кооперативы штрафуются в 
случае укрытия своих дохо
дов от налогооблож1ения. Но 
■вот определение действи
тельных доходов (Представля- 
ет трудности, так как в не- 
'которых кооперативах бух- 

- галтерский учет находится 
в крайне запущенном состо
янии либо его вообще нет. 
Это, понятно, ведет не толь-' 
ко к укрытию доходов, но и 
создает условия для злоупот
реблений. Известны слу
чаи: члены кооператива
предъявляли фиктивные пла
тежные документы о приоб
ретении материалов на круп

ные суммы. А принятие та
ких документов в коопера
тивах говорит либо о воз
можности учета бестоварных 
фактур, либо о незаконном 
получении материалов.

Приведу такой пример. В 
прошлом году группа лиц 
обманным пртем въехала на 
грузовике на территорию 
завода древ€ся10стружеч- 
ных плит. Погрузила 112 
плит общей стоимостью бо
лее 1.660 рублей и — в 
путь. Но за проходной по
хитителей остановили. Ока
залось, что они—из новося- 
бирского кооператива «Ин
дустриал» и что за эту опе- 
(рацию договорили1Сь у(пла- 
тить работнику завода 1.120 
рублей. Нетрудно понять, 
как были бы (учтены ■рас
ходы в бухгалтерии коопе
ратива в как оприходовано 
похищенное, если, бы это 
удалось.

НеобхОД'Имо помогать коо
перативам, но в то же вре
мя искоренять любые на
рушения законности, тща
тельно контролировать их 
работу и финансовую дея
тельность. Думаю, что го
родской Совет народных 
депутатов в новом составе 
уделит большее (вииманне 
деятельности кооперативов. 
Нельзя допустить, чтобы бла
гая цель обернулась для об
щества бедой.

И. УСКОВ,
старший советник юс

тиции.
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ПИСЬМО в РЕДАКЦИЮ

П о  поводу заметки «Должность позвол яет?..}} 

в газете « З а  власть Советов!}}
я  никогда ни от кого не 

скрывал, что приобрел и 
владею автомобилем «Жигу
ли». И уж в голову никогда 
не приходило, что этот 
факт в чьих-то умелых ру
ках может оказаться ком
проматом.

Хочу однозначно зая
вить: автомобиль приобретен 
мной в соответствии с дей- 
ствующи'ми формами, (Оче
редностью и решением 
профсоюзного комитета, об
народованным на общем 
профсоюзном собрании. И 
никакого отношения ни к 
каким руководителям облас
ти этот фЭоКт: не имеет.

В соответствии с сущест
вующими |уже более двух 
десятков лет порядками 
действует отраслевой прин
цип распределения автомо
билей. Ежегодно все заво
ды получают определенное 
количество машин и делят 
их в коллективах.

Знаю, что Совет Минист
ров РСФСР ежегодно вьвде- 
ляет специальные фонды и 
для работников местных 
Советов.

Каждый год по централи
зованным фондам для ра
ботников партийных орга

нов, для рабочих и служа
щих пгфтиймаго издатель
ства и типопра<фнй вьвделя- 
ется несколько легковых 
машин. Профсоюзные коми
теты сами решают, ком|у 
продать, устанавливают оче
реди. Можно спарить о су
ществующем порядке отрас
левого распределения, но 
пока он fleftcTBj^T и никако
го влияния на рьшочные 
фонды, представляемые к 
свободной продаже, в облас
ти не имеет.

В условиях нынешних по
литических страсгтей, пред
выборной борьбы я как-то 
уже привык и к разного 
рода наскокам на партию и 
аппарат, разным провока
ционным вопросам и даже 
наветам, выпадам лично 
против меня. Пропустил, бы, 
наверное, и выпад ответст
венных за выпуск нотой 
газеты.

Но дело не только во мне. 
Дело в людях, которые к 
моим «Жигулям» не имеют 
никакого отношения. И 
прежде всего беспокоюсь о 
том, чтобы, несмотря на 
усилия всех недругов, «Жи
гули» не прилипли к имени 
бывшего председателя обл-

Спорт

лы ж ны й « Х Е Т -Т Р И К »
Солнечным днем встрети

ла лыжная база «Метели
ца» участников городского 
финала по ‘лыжным гсншам 
среди учителей. Традицион
ные ссфевнования собрали 
сильнейших, от каждого 
района были выставлены по 
три команды: мужская, жен
ская и «ветераны».
, Острая борьба разгоре
лась у мужчин в эста<|)ете 
4 x 5  километров. С перво
го этапа уверен1на захвати
ли лидерство спортсмены 
Советского района, которые 
потеснили прошлогодних ли
деров—команду Ленинского 
района на третье месте. 
Вторыми были учителя Ки
ровского района.

В женской эстафете 4 x 3  
километра тан же уверенно 
прошли дистанцию спорт
сменки Советского ра4кша, 
ведомые своим капитаном 
Н. Кудрявцевой (школа 
№ 9), они второй год под
ряд завоевывают высшую 
ступеньку лъедеста-
ла, на втором месте 
— учителя Октябрьского и

Финишир1[ют мяч и шайба
Близится к заве|ршению 

зимний спортивный сезон. 
Хоккеисты «Кедра» 'закон
чили свои домашние встре
чи чемпионата играми с со
седями по турнирной табли- 
пе красноярским «Соколом». 
До этих двух матчей наши 
хоккеисты смогли набрать 
на своей площадке лишь по
ловину возможных очков и 
занимали 7-е место.

Обе встречи, проходив
шие примерно по одному 
сценарию, оказались для хо
зяев льяя на редкость труд-- 
нымн. Цропуская в самом 
начале матча шайбу в свои 
ро.рота. томичи затем бес
прерывно и настойчиво ата
ковали. добиваясь подавля- 
юшего преимущества.. Но 
шайба тем не менее упор
но миновала створ ворот го
стей. В ряде эпизодов бле
стяще играл их вратарь.) В 
итоге «Сокол» одержал две 
важные для себя победы со 
счетом 2:0 и 4:2, !

После двух поражший 
кряду «Кедр» опустил ей на 
две ступенвни вниз. До|«он- 
ц а  nepaeHiCTBa, KOTOjpoe, фи* 
ниширует 17 марта, нашим 
Х0|ккеистам предстоит 4 спа. 
ренных ту.ра да выезде — в 
Альметьевске, Уфе, Н ^те-

иополкома.
Я привык, рассматривая 

любой фант, человеческий 
поступок, искать и , анализи
ровать мотивы, какими ру- 
ководств,уются люди, совер
шая его.

Думаю, что организаторы 
этой заметки и ответствен
ный за выпуск удар рассчи
тали с учетом выборов.

Момент выбран очень 
удачно, очень тонко и точ
но. За два дня до выборов. 
Опровергать времени нет. 
Выражения найдены хлёст
кие, по-митинповому ni)e- 
тендующие на истину.

Словом, анализируя но
мер, понимаешь, что секре
тарь обкома приносится в 
жертву интересам тех, чьи 
портреты так обильно укра
сили новую газету. И не 
важно уже, где правда, а 
где ложь.

Я историк по образова
нию и хорошо знсио, что 
правдоподобные фальшивки 
удивительно долго живут. 
Рана оставлена )Глубокая. 
След до конца жизни. Но 
как историк я  знаю и дру
гое. Торжеств!ующие хаме
леоны недолговечны.

Жаль, что номер газеты 
сделан. по существу как 
предвыборная агитка. Хо
чется видеть ее солидной, 
ответственной, конструктив

ной газетой, для которой 
слова «научность», «правди
вость», «субъективность» бы
ли бы не только деклараци

ей, а сутью.
Думаю, что перестройка 

идет не ради того, чтобы 
унизить одних и возвысить 
других, а научиться ценить 
людей по труду, по оправед- 
ливости. Я за то, чтобы 
справедливость восторжест
вовала и по отношению к 
1ветерана,м. ;Чтобы |сделат(1̂  
распределение' рьшочных 
(фэндов для свободной про
дажи гласным. Но не забы
вать и о профессоре, и об 
учителе, о враче, шгсателе, 
работниках тех отраслей, 
'Которые не имеют своих 
централизованных фондов. 
Ясно, что и поредок цен
трализации фовдов надо .ме. 
нять.

я  хорошо понима1Ю, что 
никакие аргументы не мо
гут изменить настроение ве
теранов. Могу (указать лишь 
одло. Всю жизнь я живу 
одной семьей со своими 
родителями. Отец — фрюн- 
товик, прошап от Москвы до 
Кенигсберга с катушкой 
связиста на спине. Может, и 
|надо было ему давно встать 
в ветеранск>чо очередь. Мо
жет быть...

Н. КИРИЛЛОВ.

-Фотоконкурс

на третьем—Ленинского рай
она.

Драматично проходила 
эстафета у «ветеранов».
Первый' этап бьктрее всех 
прошел представитель ' Ки
ровского района учитель
физкультуры школы - ин
терната № 15 Б. Вайгулов. 
■но на вторам команда Со
ветского района вьшша впе
ред благодаря усилиям 
Г. Банщикова (школа№44). 
Его товарищи по команде не 
упустилИ' свой шанс и црве- 
ли roHiKy до победы.

Третий год подряд «вете
раны» 'Советакого района 
становятся чемпионами. Вто
рое и третье места подели
ли спортсмены Ленинского 
и Октя(5рьского районов.

Общакомандное первое 
место по итогам выступле
ний трех команд занял Со
ветский район, второе ме
сто—Ленинский и третье— 
Октябрьский район.

Б. КИСЕЛЕВ, 
учитель физкультуры 

школы № 4.

камске и Куйбыш^еве. 
Команды - преследователи 
держатся плотной цепочкой, 
и томичам предстоит прило
жить немало усилий, что
бы отстоять свои позиции.

* ♦ ♦
Завершили свой чемпио

нат мастера хоккея с мя
чом. Вот уже в течение 
трех сезонов честь Том'сной 
области защищают спорт
смены «Нефтехима». ■ Но 
если в год своето дебюта во 
2-й лиге томичи первенство
вали в своей зоне и усп'бшно 
выступали в финальной 
пульке, то в двух следую
щих сезонах команда проч
но обосновалась в хвосте . 
турнирной таблицы. •

С первых туров нынешне
го чемпионата команда 
обосновалась на по)следнем 
месте, и л р и н ь  в  самом кон
це ту,ртира ей удалось не
много попопн1ить свой оч
ковый багаж в домашних 
играх. А вот в гостях томи
чам так и не удалось за
воевать хотя бы одно онко. 
Нынешнее плачевное поло
жение «Нефтехима» в тур
нирной таблице • наглядно 
отражает состояние дел в 
русском хонкее в области.

В. КОРШУКОВ.
ТАЙГА.

Фото Н. ПОТАПОВА и В. МАЙКОВА,
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Телевидение
СРЕДА, 7 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 —
«Радуга» (Венгрия). 9.05 —
«Колье Ш арлотты». 3-я серия. 
10.10 — «Вокруг света». 11.10
— М аленький концерт. 11.25
— «Детский чао» (о уроком 
английского язы ка). 12.30 — 
«Время».

С 13.00 до -15.30 — переры в.
15.30 — «Жил-был Иванущ. 

ка». Документальный теле, 
фильм. 15.50 — Ф отоконкурс 
«Земля — наш общий дом». 
15.55 — «Это вы  можете». О

новой лечебной методике 
А. Дерябина. 16.40 — «Опе
ретта, оперетта.,.». 17.55 —
«...О земле». Телеочерк. 18.30 
— «Время». 19.00 — «Ж изнь, 
отданная песне». Н ародная 
артистка  РСФСР А лександра 
Стрельченко. 19.40 — «Ж ен
щ ины, «которым повезло». 2-я 
серия. «Нина». 20.55 — Тор
жественное собрание, посвя
щенное Международному жен
скому дню 8 Марта. 22.30 — 
«Время». 23.00 — «Танцы,
танцы , танцы», Всесою зный 
чем пионат проф ессиональны х 
исполнителей бальны х танцев. 
23.45 — «Дом для леопарда». 

Ьильм для взрослых. 
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
R.00 — У тренняя гимнасти-

Мульт^^

НАШ  А Д Р Е С  
-----------------И Т Е Л Е Ф О Н Ы

634050, 
ТОМСК, ГСП, 

пр.ФРУНЗЕ, ШЗ/1

ка. 8.15 — H aW «o - популяр
ны е фильмы. 8.35, 9.35 — Ос
новы  инф орм атики и вы чис
лительной техники. 11-й 
класс. 9.05 — Немецкий язы к. 
1-й год. 10.05 — Немецкий 
язы к. 2-й год. 10.35, 11.35 — 
М узыка. 5«й класс. 11.10 —
«Теплый хлеб». Научно-по
пулярны й фильм. 12.05 — «И 
в 40 лет еще мечтают». Ху
дож ественный телеф ильм
(ГДР, 1984 г.).

С 13.25 до 17.00 — переры в.
17.00 «Ф ильм — детям». 

«От семи до двенадцати». 
(«Мосфильм», 1965 г.),

ТОМСК
18.15 — Кинообозрение.

19.00 — «День области». 19.15 
— «Бабуш кин альбом». «О,

П^^мная редактора
Заместители редактора — 
21-06-52,.21-3^05 
Ответственный секретарь — 
21-32-34 
Секретариат —
21-46-20
Отдел партийной жизни — 
21-28-68, 21-28-42

женщ ины!» 19.55 — М ульт
фильм . 20.05 — Реклам а.

МОСКВА
20.15 — «Спокойной ночи, 

малыш и!» 20.30 — Сессия Вер
ховного Совета СССР. 23.00 — 
«Иллюзион». «Чочара». Худо
ж ественны й ф ильм  (Италия. 
1960 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.15 — Поет и танцует м о
лодость. 18.30 — «Время».
19.00 — Спорт для всех. 19.15 
— VII зим н яя С партакиада 
народов СССР. К онькобежный 
спорт. 19.45 — «Сколько сто
ит идея?» Документальный 
телефильм . 20.15 — «Спокой
ной ночи, малыши!»

Отдел пропаганды — 
■21-06-31

Экономический отдел — 
21-46-66, 21-36-44, 21-27-68
Агропромышленный отдел 
21-43-75, 21-44-60
Отдел науки и учебных 
заведений —
21-33-58, 21-48-85

Выставки

Живопись,
скульптура,

грасрика
с  9 по 21 марта в по

мещении облсовпрофа 
экспериментальный центр 
искусств «Премьера» 
проводит выставку-про- 
дажу произведений том. 
ских художников.

Это первый шаг но- 
вой творческой органи
зации, поставившей пе
ред собой 'пра1кт1ические 
задачи по возрождению 
в нашем реиюне 'Утра
ченных духовных цен- 
нсютей. |Работа предсто
ит огромная, центр ис
кусств «Премьера» не 
считает себя единствен. 
НЫ.М борцом, способным 
поб.едить' невежество, и 
активно ищет сторонни
ков, товарищей, помощ
ников. Отрадно, что 
именно областной совет 
про(фх)'юзов, сам.ал мас
совая организация об
ласти, оказался в числе 
первых, протянувших ру
ку помощи новому <|юр- 
мированию, став спон
сором открывающейся 
выставки. Наверняка по
добное содружество при
несет в ближайшее время 
свои плоды, хотя уже и 
на этой выставке зри
тель сможет познако
миться с неизвестными 
работами художников. 
Вполне . возможно, что 
■выставка заставит по- 
иному заговорить о том 
■или ином авторе, давшем 
согласие на участие в 
■ней. В экспозицш будут 
представлены работы как 
молодых asToipoB, так и 
не очень 'молодых, про- 
(фессионалов и оа'Модея:- 
тельных художников.

Этот принцип работы 
центр «Премьера» хо
тел бы сохранить во всех 
своих последующих на
чинаниях, так кан насто
ящее мастерство, к со
жалению, неэквивалентно 
полученным некогда дип
ломам, званиям, заиима'- 
емым должностям...

Выстав1ка преследует 
коммерчеокие цели, час
тичную 'райпродажу, .по
этому устроители будут 
рады видеть у себя жи
телей города, области и 
представителей учрежде
ний, колхозов, совхозов, 
промышленных предпри
ятий.

А. АЛЕКСАНДРОВ.

Анонс

Посвящ ется
Шуману

к  ТБО-летию со дня 
рождения Роберта Шу
мана симфонический ор
кестр Томской филармо
нии подготовил орограм- 
му из его произведений.

В первом огделении 
концерта прозвучит Пер
вая симфония, так назы
ваемая «Весеашяя». В 
ней дана ликующая кар
тина пробуждеиия при
роды.

Во втором отделении 
будет исполнен Концерт 
для фортепьяно с ор
кестром ля-минор. Пре
дусматривая возможность 
исполнения всех иля не
которых частей без пе
рерыва, Шуман близко 
подошел в этом концер
те к созданию одночаст
ной ■ романтической по
эмы.

Имя солистки хорошо 
знакомо томски,м слуша
телям, это — лауреат 
международного конкур
са, гостья Из Югославии 
Мира Евтич. Дирижер— 
заслуженный деятель ис
кусств РСФСР Илмар 
Лапиньш.

Ждем том'Ичей и го
стей города на наши 
концерты.

Л. КУЛИКОВА.

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 9-го тира

жа лотереи «Спортлото» 
«6 из 45» и «5 Из 36», 
состоя1Бшегося 4 марта 
1990 года.

«6 из 45»: 26 32 35 
37, 38, 43.

«5 из 36»: 8 17 27
29. 34.

Владельцы билетов ло
тереи «СЗпортлото» «5 КЗ 
36» 8-го тиража 1990 го
да серии 170 номер 
431484, серии 184 но
мер 999549 и серии 138 
номер 838410 стали об
ладателями путвво1к на 
Игры доброй воли в 
США.

(ТАСС).

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Театр
ДРАМЫ

8 м арта. «Мари... Апрель... 
Париж...» — 19

КУКЛЫ и АКТЕРА
8 м арта. «Новые приключе

ния Колобка» — 11,

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
7 м арта. «Заколдованный 

доллар» — 9-10, 10-50, 12-40.
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-40. 

имени М. ГОРЬКОГО
7 м арта. «Заколдованный 

доллар»—9, 10-50. 12-40, 14-30. 
16-20, 18-10, 20. 21-50. «Влюб
ленный мужчина» — 8-35
10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-05, 22,

«ОКТЯБРЬ»
7 м арта. «Дежа Вю» — 8-50, 

10-40. .12-30. 14-20, 16-10, 18,
19- 50, 21-40. «Криминальный
квартет» — 9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
Видеозал; «Бэтмен» — 11.
13-20, 15-40, 18. 20-30.

«ПИОНЕР»
7 м арта. «Мария, Мирабела 

в Транзистории» — 9, 10-40, 
12-20, 14. «Вий* — 15-40. «Лю- 
би и верь» (две серии)—17-20,
20 -  10 .

вмени И. ЧЕРНЫХ
7 м арта. «Криминальный 

квартет» — 9. 10-50. 12-40,
16-20, 18-10, 20, 21-50. Мульт- 
сборник — 14-30.

«СИБИРЯК»
7 м арта. «Полет навигатора»

— 9-20, 11. 12-40, 14-20. «Мо
дернисты» (две серии) — 16, 
18-30, 21.

«АВАНГАРД»
7 м арта. «Стеклянный лаби

ринт» — 17. 19, 21. «Веселое 
волшебство» — 15

ВИДЁОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)
7 м арта. «Летучий корабль»

— 10-20. «Друг моей подруги»
— 12, 14, 16. 18. 20.

Малый концертный зал 
(пр. Ленина, 75)
9, 10 марта

РОБЕРТ ШУМАН 
(К 180.летин) СО ДНЯ 

РОЖДЕНИЯ) 
Симфония №  1 
Концерт для фортепьяно 

с оркестром ля 8пгаор.
Исполнитель — симфони. 

ческий оркестр Томской го
сударственной филармонии.

Дирижер — за1служенный 
деятель искусств РСФСР 

Илмар ЛАПИНЬШ. 
Солист — лауреат меж

дународного 'К о н к у р с а  
Мира ЕВТИЧ (Югославия). 

Начало—в 19 чае. 30 мин.

Оргкомитет традиционных 
встреч вьтускников и учи
телей школы-интерната № 3 
г. Томска сообщает, что 
встреча выпускников 1966— 
1968 гг. состоится 9 МАР. 
ТА В КАФЕ ДОМА УЧЕ
НЫХ АКАДЕМГОРОДКА. 
Начало—в 18 часов. Справ- ’ 
ки у членов сгргкомитета по 
телефонам: И. Матросов — 
90-97-78 (рабочий),
25-81-11, доп. 707 (домаш
ний): Г. Ахмедшина (Ульда- 
нова) — 25-98-89(р.),
25-87-45(д,): А. Станик — 
25-92-91, 25-98-26(р.),
44-65-66(д.).

Учреждение ИЗ-66/1 МЕ
НЯЕТ автофургон «ЕрАЗ» 
(пробег 9.000 км) на авто
фургон «Москвич». Возмож
ны варианты.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пушкина, 48. Тел. 75-37.41 
75-19-05.

ЗАГОТОВИТЕЛЬНО-ПРО- 
ИЗВОДСТВЕННЬШ КОО
ПЕРАТИВ «КООПЕРА. 
ТОР» принимает свинину, 
говядину в живом и убой
ном весе — в нос. Рыбалово 
в колбасный цех (тел. 
94-14-70); в убойном весе 
ш  ’адресам: г. Томск, ул. 
Д,-Ключевская, 64 (тел. 
75-17-55) и ул. Мичурина, 
106 (тел. 75-26-83).

Цены договорные.
Томский райтопебыт РЕЛ. 

ЛИЗУЕТ населению дрова 
отопительные в чурках. Для
оформления докумеятов на 
отпуск и доставку дров об
ращаться по аД'ресам: 
г. Томск, пер. Нахимова, 10 
(тел. 44-20-81) и ул. Вок
зальная, 2 (тел. 75-12.66) в 
«Трансагентство».

Томский завод строитель, 
ных материалов н я .ч д р л н й  
РЕАЛИЗУЕТ известь строи, 
тельную.

Обращаться по адресу: 
■г. Томск, Иркутский тракт, 
65, отдел сбыта. Тел 
75-65-63.

Большедороховская сред, 
няя школа приглашает своих 
выпускников ,на традицион
ный ВЕЧЕР ВСТРЕЧИ, кото
рый состоится 17 марта в 
20 часов.

Если у вас возникли про. 
блемы с отоиленнем помеще. 
ния объемом до 1.000 куб. м,
мы готовы решить их. Не
дорогой водогрейный котел с 
КПД до 79 процентов весом
210 кг, работающий на 
твердом или жидком топли
ве, поможет вам в этом.

Справки по тел. 21-19-71, 
предприятие «Инвент».

ВВЕДЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ДОБРОВОЛЬНОГО СТРАХОВАНИЯ 

ИМУЩЕСТВА СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ И АРЕНДАТОРОВ

Б целях дальнейшего развития подрядных и аренд
ных отношений в аграрном секторе, а также повышения 
энономической роли государственного страхавания иму
щества сельскохозяйственных предприятий с 1 января 
1990 года вводится добровольное страхование имущества 
сельскохозяйственных предприятий (не подлежащих го
сударственному обязательному страхованию), арендато
ров к крестьянских хозяйств.

На страхование принимаются:
урожай, сельскохозяйственных 'культур и многолетню! 

насаждений (кроме урозкая естественных сенокосов и; па
стбищ); • I

свиньи, пушные звери и кролики в возрасте от 4 'Ме- 
сяцев;

домашняя птица яйценоских пород' в В'озрасте от 5 
месяцев;

крупный рогатый скот в возрасте от 6 месяцев;
лошади в возрасте от 1 года, а также семьи пчел (в 

ульях);
здания, сооружения, сельскохозяйственная техника, 

транспортные срёи|ства, оборудование, продукция, това
ры и другое им'ущество.

Страхов'вние урожая сельскохозяйственных культур 
и многолетних насаждений проводится на случай гибе
ли яли повреждения в результате небдагоприятных ме- 
теороло1ги.ческих или природных явлений, а также от бо
лезней, вредителей растений.

Страхование животных проводится на случай гибели 
(падежа, вынужденного >убоя или уничтожения') их в ре
зультате болезней, пожара, стихийных бедствий и несча- 
стных случаев.

Страх(®ание зданий, сооружений и другого имущест
ва проводится на случай гибели или повреждения в ре- 

■ зультате 'Пожара, прекращения подачи электрической 
энергии, вызванного пожаром, стихийными бедствиями и 
авариями, в том числе аварий средств транспорта, отопи
тельной' системы, водопроводных и канализационнык се
тей.

По желанию страхователя дополнительно может быть 
заключен договор страхования: животных — на случай
хищения; ■оборудования, машин и другого имущества — 
на сл'учай хищения со взломом (грабта) и угона средств 
транспорта, а также уничтожения или повреждения в ре- 
зультате умьипленных неправомерных действий третьих 
■лиц.

Указанные виды имущества можно застраховать в 
следующей стоимости:

— урожай сельокохозяйственных культур и много- 
летних насаждений— в определенной доле, но не более 
70 процентов стоимости;

— животных — в определенной доле, но не более 80 
процентов стоимости:

— здания, сооружения ,— в полной стоигмости либо 
в определенной доле (проценте) этой стоимости.

На страхование не принимаются; урожай сельскохо
зяйственных культур, который хозяйство (арендатор) вы
севало три—пять лет. но ни в одном году не получило 
урожая; деловая древесина и дрова на лесосеках и во 
В'ремя сплава: документы, наличные деньги и ценные бу
маги.

Более подробно ознакомиться с условиями страхова
ния вы можете в ,районных инспекциях Госстраха.

Управление Госстраха по Томской области.

о б л а с т н о й  п л а н е т а р и и  п р и г л а ш а е т  томи
чей и гостей города на прощальные экскурсии по «ЗВЕ
ЗДНОМУ НЕВУ», так КЭ'К, в связи с несдачей помеще- 
;ния католической общине, планетарий в Томске работает 
временно.

Приглашает также школы, купившие абонементы, сде
лать заявки на март. Те лекции, которые не успеют 
пройти в планетарии, будут 'прочитаны лекторами в шко
лах.

А пока 'Планетарий 'работает ежедневно с 9 до 18 час. 
по 1групп'Овы1м заявкам, а в воокресные и праздничные дни 
—бет заявок. В 11 и 12 час. 30 м.ин.—для ребят млад
шего 'И среднего воз|раста, в 14 и 15 час. — лекции-экс-
■КУ'РСИИ.

Адрес планетария: г. Томск, ул. Бакунина, 4.
Т ел е^н  22-52-62.

ТОМСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ «СИСТЕМКОМПЛЕКС» 
напоминает, что 25 марта текущего года заканчивается 
согласование объемов подрядных работ на 1991 год по
следующей темагпже:

м о н т аж  и  н а л а д к а  о х р ан н о й , Ц 'ож арной, oxpaiHHO-no- 
ж а р н о й  с и гн ал и зац и и ;

монтаж и наладка периметральной охранной сигна
лизации;

монтаж и наладка систем водяного, пенного и газо
вого .пожаротушения;

монтаж и наладка автоматизированных систем управ
ления. телемеханики, промышленного телевидения и 
связи.

Принимаются заявки на производство монтажных ра
бот в 1990 году всех вьппеперечислеяных систем с по
следующим сервисным обол^чкиванием.

С заявками на вьшоляенне рэ'бот в 1990 году и офор
млением протоколов на 1991 год обращаться по адресу: 
634048, Томок, пр. Фрунзе, 109, предп'риятие «Систем- 
комплекс». Телефон для оправок 21-02-66.

Научно-производственное кооперативное объединение 
«Лесинтерснб» ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на должяо<:ть 
директора Орловского совместного предприятия по комп, 
лексной переработке древесины на базе итальянской тех. 
нологии. ЗарабоТ'Ная плата — 500—600 рублей в месяц. 
Благоустроенное Ж!илье предоставляется в пос. Орловка 
Томского 'Района, в г. Томске — в течение года.

Требования к кандидату: высшее образование по
специальности «Лесная деревообрабатывающая промыш- 
Л|вняость», стаж работы не менее 3 лет.

iQpoK — месяц со дня опубликования объявления в 
газете.

Предложения направлять по адресу: г. Томск, ул.
Шевченко, 17, НПКО «Лесинтерснб». Оправки по тел. 
21-06-80, 21-16-59.

Исполнительны й комитет 
областного Совета народ
ны х депутатов и  главное 
планово-экономическое у п 
равление облисполкома вы 
раж аю т искреннее соболез
нование зам естителю  пред
седателя облисполкома В. Г. 
Попову в связи  со смертью  
ж ены

поповой
Нины Сергеевны.

Руководство, партийная, 
проф сою зная организации 
апп ар ата  обкома КПСС, то
варищ и по работе вы раж а
ю т глубокое соболезнова
ние бы вш ему работнику 
идеологического отдела
И. К. Подковке и  членам 

его сем ьи в связи  с кон
чиной сына

ПОДКОВКИ 
Олега Игоревича.

Коллектив РСУ производ
ственного управления
«Томскводоканал» в ы р а 
ж ает искреннее соболезно
вание О. С. Герасимову по 
поводу смерти ж ены  

ГЕРАСИМОВОЙ 
Тамары Ивановны.

. Коллектив Томского хим- 
ф арм завода вы раж ает глу
бокое соболезнование н а 
чальнику  отдела кадров 
Н. Н. П ерсиковой по пово
ду смерти отца ветерана 
труда и  войны

ГАРЕЕВА
Нургаяна Нурымовича,

Коллектив автоколонны  
№ 1975 вы раж ает  глубокое 
соболезнование водителю 
А. М. Фролову по поводу 
смерти отца

ФРОЛОВА
Михаила Никитича.

Отдел информации и 
культуры — 21-45-81, 21-43-32, 
21-26-80, 21-48-85 
Отдел советского строительства 
и быта -  21-36-58, 21-06-60, 
21-26-80
Отдел писем —
21-38-65, 21-38-87, 21-27-68 
Отдел л люстраций —
21-46-16''«|'

Собственный корреспондент 
в СтрежевоМ — 23-23-31 
Общественная приемная — 
21-36-66
Отдел об'ьявлений — 
21-66-62
бухгалтер по гонорару —
Касса — 21-47-91 
Областная журналистская 
организация — 21-28-90
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